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O governador Wil-
son Lima recebeu, 
na terça-feira (23), 
em Brasília, do mi-
nistro Fernando 
Haddad (Fazen-
da), garantia de 
segurança jurídi-
ca à Zona Fran-
ca Manaus (ZFM) 
nos ajustes dos 
projetos de Lei 
complementar 
(PLC) para regula-
mentar a reforma 
tributária. Os pro-
jetos serão envia-
dos à Câmara dos 
Deputados nesta 
quarta-feira (24).

Educação Municipal alcança 
maior nota no Ideb 2023 
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à ZFM na reforma tributária 

Formação da 
próxima geração 
de trabalhadores 
é crucial 

IMUNIZAÇÃO



O renomado radialista 
Bob Lester estreou, na 
terça-feira (23), o seu 
tão aguardado podcast, 

o “Bob Cast”, com um episódio 
especial dedicado ao Festival 
Manaus Gastronomia. Neste 
primeiro episódio, Bob conver-
sou com profissionais da área 
alimentar que estarão presen-
tes no festival, proporcionando 
aos ouvintes uma visão única 
sobre o mundo da culinária. O 
episódio pode ser assistido por 
meio do https://www.facebook.
com/share/v/1PKZwpWibBRa
8uBs/?mibextid=w8EBqM.

O “Bob Cast” trouxe à tona 
algumas das principais vozes da 
gastronomia local, como a co-
ordenadora do Curso Superior 
de Tecnologia em Gastronomia 
do Ceuni Fametro, professora 
Márcia Regina. Com formação 
em Gastronomia pelo Ciesa e 
especialização em Gestão e 
Produção de Eventos pela Uni-
versidade do Estado do Amazo-
nas (UEA), Marcia é apaixonada 
pela arte de servir. Além de atuar 
como professora de serviços de 
restaurante e bares, ela é pro-
prietária do @tanamesa_por-
marcia, uma pequena empresa 
online de venda de artigos para 
mesa posta.

O episódio conta com a 
participação do graduado em 
Gastronomia e especialista em 
docência profissional, Roberto 

Emily, que acumula 20 anos de 
experiência no setor de Alimen-
tos e Bebidas. Atualmente, ele é 
professor na Fametro e consul-
tor de serviços gastronômicos.

Quem também marcou pre-
sença foi o chef, Michel Brito, 
que é empreendedor e profes-
sor de gastronomia da Fame-
tro. Michel traz sua paixão pela 
culinária para o “Bob Cast”. Sua 
visão sobre a gastronomia local 
promete enriquecer as discus-
sões do festival.

O pod cast contou com a par-
ticipação dos empreendedores: 
Marcos Fabrício, proprietário do 
restaurante Simple Cozinha; 
Tom Agra, CEO da marca Fa-
rofa Proteica; Charley Oliveira 
proprietário da marca CAFESSAÍ 
e Caroline Valuche, da marca: 
Amor na Massa.

Festival Manaus Gastronomia
O evento, com o slogan “Co-

mida Boa e Diversão para Toda 
a Família”, acontecerá de 24 a 

28 de abril, das 16h às 23h. A 
localização será dividida entre 
o calçadão da Ponta Negra e a 
Casa de Praia Zezinho Corrêa. 
O objetivo é fomentar a econo-
mia local, é valorizar a culinária 
amazonense, envolvendo tanto 
os atores diretos quanto os in-
diretos do setor gastronômico.

Na Casa de Praia Zezinho Cor-
rêa, ocorrerão as exposições de 
artesanato, aulas  shows, rodas 
de conversa e apresentações 
artísticas com cantores locais.

Radialista lançou seu podcast com entrevistas exclusivas  de profissionais da gastronomia 

DIVULGAÇÃO

Radialista estreia Bob Cast sobre 
‘Festival Manaus Gastronomia’

Já em parte do Calçadão, 
haverá Praça de Alimentação, 
área Pet, área Kids, exposição 
dos produtores e orientações 
pelas recepcionistas do evento 
sobre a programação do evento. 
Totens interativos permitirão a 
participação da sociedade por 
meio de enquetes.

O Instituto Norte Brasil So-
cial e Cultura (INBRASC) é o 
responsável por promover essa 
experiência gastronômica única 
em Manaus. O “Bob Cast” con-
tinuará acompanhando o fes-
tival, trazendo mais histórias e 
conhecimento compartilhado 
diretamente dos bastidores do 
Manaus Gastronomia. 

Quem é Bob Lester?
Bob Lester, o carismático ra-

dialista com a voz imponente, 
é uma figura icônica no cená-
rio radiofônico de Manaus. Sua 
trajetória é marcada por su-
peração, paixão e dedicação à 
comunicação.

Na adolescência, Bob já se 
destacava entre os colegas de-
vido à sua voz singular. Apesar 
do sucesso com as garotas, ele 
era incrivelmente tímido. No 
entanto, ao perceber que sua 
voz era diferente, começou a 
sonhar com uma carreira no rá-
dio. Determinado, passou a fazer 
“plantão” nas portas das emis-
soras, ansioso para conhecer os 
locutores e aprender com eles.

Seu primeiro trabalho em 
uma rádio foi esvaziar o cesto 
de lixo. Mas Bob não desistiu. 
Aos 16 anos, deixou sua ter-
ra natal, Santarém (no Pará), 
e partiu com uma mochila nas 
costas rumo a Belém e, pos-
teriormente, a Manaus. Lá, ele 
encontrou seu lar, constituiu 

família e venceu os desafios  
que a vida lhe impôs.

Jornada de superação
A história de Bob Lester é 

repleta de ralação e perse-
verança. Ele enfrentou fome, 
trabalhou em ferro velho e 
lavou carros. No entanto, es-
sas experiências moldaram 
sua personalidade e o trans-
formaram em um exemplo de 
honestidade, paciência e fé.

Bob sempre carregou con-
sigo o orgulho de ser para-
ense e, ao mesmo tempo, a 
gratidão pelo Amazonas, que 
lhe proporcionou a realização 
de seu sonho diário: ligar o 
microfone e comunicar com 
seus ouvintes. Ele compartilha 
suas conquistas e vibra de fe-
licidade por ter a oportunidade 
de fazer o que ama.

Carreira
Comunicador carinhoso e 

brincalhão, Bob conquistou 
o coração dos ouvintes. Sua 
interação com o público é 
marcada pela empatia e pelas 
palavras de estímulo. Até as 
crianças ligam para o progra-
ma, pedindo músicas e com-
partilhando suas histórias.

Bob passou por algumas das 
principais rádios de Manaus, in-
cluindo a Rádio Cidade, Nativa 
FM, Diário FM, A Crítica FM (FM 
O DIA) e FM do Povo. Sua voz 
continua a encantar a cidade, 
e sua paixão pela comunicação 
é evidente a cada transmissão.

O “Bob Cast” agora é mais uma 
etapa dessa jornada, permitin-
do que Bob Lester comparti-
lhe histórias e conhecimento 
diretamente dos bastidores do 
Manaus Gastronomia.

Podcast com 
entrevistas 
exclusivas  sobre 
evento iniciou na 
terça-feira (23)

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo

Manaus, quarta-feira, 24 de abril de 2024

redacao@emtempo.com.br |

2 Última hora



Clima esquentou
“David, você já enfrentou o go-

vernador em 2018 e perdeu a elei-
ção. David, o pré-candidato a pre-
feito de Manaus agora sou eu”. A 
declaração, mais vista como uma 
“afronta” ao prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), é do pre-
sidente da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas (Aleam), 
deputado estadual Roberto Cida-
de (UB), na segunda (22).

Roberto Cidade, que é pré-
-candidato a prefeito de Manaus 
neste pleito, não gostou de saber 
que David Almeida não tem medo 
de enfrentá-lo nas urnas e resol-
veu gravar um vídeo para deixar 
o recado ao chefe do Executivo 
municipal.

Pedido de desculpas
Após a entrevista polêmica da 

pré-candidata a prefeita de Ma-
naus, Anne Moura (PT), à Folha 
de S.Paulo no domingo (21), na 
qual afirmou ter sofrido violência 
política de gênero por parte de 
seus companheiros no Partido 
dos Trabalhadores, o vereador 
Sassá da Construção Civil, disse 
que Moura deve desculpas ao 
partido.

Sassá foi um dos pré-candida-
tos à Prefeitura de Manaus, mas 
quando soube que o presidente 
Lula convidou Marcelo Ramos 
para ser o pré-candidato do par-
tido, desistiu da disputa. “Se ela 
diz que é militante do diretório 
nacional, ela tem que respeitar a 
decisão do partido”, disse. 

Wilson reúne com pré-can-
didatos

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima (UB) reuniu com 160 
pré-candidatos a vereadores do 
União Brasil, Progressistas, Pode-
mos e PMB na noite de segunda 
(22), em Manaus, demonstrando 
força na articulação política em 
torno da pré-candidatura de Ro-
berto Cidade (UB).

Participaram do evento, a 
deputada estadual Alessandra 
Campelo (Pode), o vereador Caio 
André (UB) e o recém-chegado 
ao Partido Progressistas, Coronel 
Alfredo Menezes. 

O registro do encontro 
foi publicado nas redes so-
ciais do governador, que dis-
se estar fortalecendo mais 
o quadro de pré-candidatos  
e projetos.

25 homenagens
O deputado estadual Dr. Go-

mes (Podemos) está no terceiro 
mandato como deputado, e é 
presidente da Comissão de Di-
reitos Humanos da Assembleia 
Legislativa, porém, não apresen-
tou, nestes últimos três meses, 
nenhum requerimento de rele-
vância, e que atenda aos diversos 
interesses da população, mes-
mo integrando outras comissões 
pertinentes.

Basta fazer uma rápida busca 
no site da Aleam para certificar-
-se de que dos 27 requerimentos 
apresentados pelo deputado, 25 
deles são para homenagear algu-
ma classe trabalhadora, funda-
ção ou mesmo celebrar datas já 
existentes no calendário no país.

Pretensão
O presidente da Federação 

Rede/PSOL-AM, Tácius Fer-
nandes, defendeu uma frente 
de esquerda progressista para 
derrotar a direita na eleição para 
a Prefeitura de Manaus.

Tácius disse que simpatiza 
com a ideia da federação ter um 
candidato forte para ganhar a 
eleição, porém, será necessário 
unificar a esquerda num campo 
progressista que converse com 
os anseios da sociedade. “Não é 
possível que uma cidade como 
Manaus não há representativida-
de grande de povos indígenas e 
que setores progressistas não te-
nham um candidato forte”, disse.

Ironia
Pré-candidato a prefeito de 

Manaus, Marcelo Ramos (PT) 
rebateu ataques de seguidores 
no X [antigo Twitter] à sua candi-
datura. Marcelo Ramos ironizou a 
acusação de falta de popularida-
de e visibilidade política.  “Calma 
calabresos! Se eu não ganho nem 
para presidente de bairro, por que 
vocês estão tão nervosinhos e 
doidões igual barata tonta? Vocês 
querem é um marido”, disse.

Marcelo Ramos também ironi-
zou a acusação de comunista. “O 

inusitado não é o comunista de 
iPhone. O patético é o capitalista 
pobre, liso, sem iPhone e com inveja 
do iPhone do comunista”, disse.

Onde?
O presidente Lula disse nesta 

terça (23) que o preço da car-
ne “tem que baixar muito mais”, 
apesar de já ter caído após pouco 
mais de um ano de governo. A 
declaração foi dada em meio a 
uma resposta do presidente no 
café da manhã com jornalistas, 
sobre promessas de campanha 
feitas em 2022.

“Eu não esqueci da cervejinha e 
da picanha. Eu ainda falo até hoje. 
O preço da carne já baixou, mas 
tem que baixar muito mais. Tudo 
isso está no nosso programa. Já 
fizemos a desoneração do Im-
posto de Renda até dois salários 
mínimos”, disse Lula.

Lançamento da pré-candi-
datura

Pela segunda vez o deputado 
federal Capitão Alberto Neto vai 
lançar pré-candidatura pelo Par-
tido Liberal (PL), mas desta vez, 
o evento terá a presença do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), 
que resolveu abençoar o depu-
tado após o mesmo “azucriná-lo” 

durante uma semana inteira em 
Angra dos Reis, no Rio de Janeiro.

Com a vinda de Bolsonaro a 
Manaus nos dias 3 e 4 de maio 
devido a uma articulação do 
PL, Alberto Neto aposta no ex-
-presidente para alavancar sua 
pré-campanha e vencer David 
Almeida (Avante) nas urnas.

Incentivo tributário
A Comissão de Assuntos Eco-

nômicos (CAE) aprovou ontem 
(23) o PL 2/2024, que concede 
incentivo fiscal para estimular a 
troca de máquinas e equipamen-
tos em empresas de determina-
dos setores. A matéria do Poder 
Executivo recebeu relatório favo-
rável do senador Jaime Bagattoli 
(PL-RO) e segue para o Plenário 
em regime de urgência.

O PL 2/2024 autoriza a União 
a conceder cotas de depreciação 
acelerada para máquinas, equi-
pamentos e instrumentos novos, 
adquiridos até 31 de dezembro 
de 2025, destinados ao ativo 
imobilizado e empregados em 
atividades econômicas a serem 
definidas por decreto.

Comitê cobra MPAM
O Comitê Amazonas de Com-

bate à Corrupção pediu ao 

procurador-geral de Justiça do 
Amazonas, Alberto Nascimen-
to Júnior, do Ministério Público 
do Amazonas (MPAM) para que 
promova o acompanhamento da 
liberação e da execução das 20 
emendas parlamentares; impos-
tas ao Orçamento do Município 
de Manaus destinadas ao Ins-
tituto Amazonense de Assis-
tência Social e Saúde – Doctor 
D, no valor de R$ 12 milhões, 
representando 14% do valor 
das emendas individuais. No dia 
29/12/2023, o Poder Executivo 
publicou a Lei nº 3.253/2023, 
que estima a receita e despesa 
do município de Manaus para 
o exercício financeiro de 2024.

Multa
Os conselheiros do TCE-AM 

reprovaram ontem (23), as con-
tas do ano de 2019 da Semulsp 
e determinaram que o então 
secretário, Paulo Ricardo Ro-
cha Farias, devolva aos cofres 
públicos R$ 34,1 mil em multas.

A decisão unânime seguiu 
proposta de voto do auditor-
-relator do processo, Luiz Hen-
rique Mendes, que identificou 
irregularidades como ausência 
das planilhas de controle de 
disposição no Aterro Sanitário 

de Manaus; ausência das decla-
rações de imposto de renda dos 
servidores de cargos comissio-
nados, além de pagamentos de 
aditivos de dois contratos sem 
processo licitatório.

Acompanhar o empréstimo
O vereador Marcelo Serafim 

(PSB) afirmou que vai apre-
sentar um requerimento para 
acompanhar os gastos das 
obras que serão executadas 
com o empréstimo de R$ 580 
milhões à Prefeitura de Ma-
naus.  A fala de Marcelo ocorreu 
durante a sessão plenária desta 
terça (23). A manifestação de 
Marcelo Serafim ocorreu após 
o vereador Sassá da Constru-
ção Civil (PT) afirmar que só os 
parlamentares que votaram a 
favor do empréstimo tinham 
autoridade de cobrar o execu-
tivo municipal sobre a execução 
das obras.

Inspiração
Ryan Garcia faturou alto após 

sua vitória sobre Devin Haney 
no último sábado. O boxeador 
revelou nas redes sociais que 
apostou 2 milhões de dólares 
em seu triunfo sobre o adver-
sário. Como resultado, ganhou 
12 milhões de dólares (R$ 62 
milhões) – um lucro de 10 mi-
lhões de dólares.

Além do prêmio com a aposta, 
Ryan Garcia ainda teve direito à 
premiação da luta. A estimativa 
é de que ele tenha faturado, ao 
todo, 50 milhões de dólares (R$ 
258 milhões). “Se você apostar, 
aposte em você mesmo. Deixa-
rei Deus me guiar sobre como 
usar esse dinheiro”, escreveu 
Garcia nas redes sociais.

Bloqueio Bolsa-Família
Durante o mês de abril, o pro-

grama Bolsa-Família passou por 
atualizações que resultaram no 
bloqueio do benefício para um 
grupo de beneficiários nos me-
ses de abril e maio. Em todo o 
País, cerca de 896 mil famílias 
tiveram seus benefícios bloque-
ados devido a diversas razões. 

De acordo com o Ministério 
do Desenvolvimento e Assis-
tência Social, Família e Combate 
à Fome (MDS), no Amazonas, 
18.075 famílias tiveram seus be-
nefícios bloqueados em março, 
e 7.740 famílias tiveram seus 
benefícios cancelados.

Cassação
O Tribunal Regional Eleitoral 

de Roraima (TRE-RR) mantém 
as três cassações do governa-
dor de Roraima, Antonio De-
narium (PP), conforme decidiu 
ontem (23) a Corte – por una-
nimidade. O TRE-RR rejeitou os 
recursos do governado contra a 
decisão que cassou o mandato 
dele por abuso de poder políti-
co e econômico. Assim, com a 
rejeição, ele continua cassado 
e enquanto não houver decisão 
superior, como do TSE, continua 
no cargo.

Os recursos foram apresen-
tados por Denarium, o vice-go-
vernador Edilson Damião tam-
bém teve o mandato cassado.

Ministro Mauro Campbell é eleito o novo 
corregedor Nacional de Justiça

O ministro Mauro Campbell Marques foi escolhido nesta terça (23), como novo corregedor Nacional de Justiça. O ministro 
toma posse a partir de agosto, após o término do mandato do ministro Luis Felipe Salomão no CNJ.

A indicação será submetida à apreciação do Senado Federal. A nomeação caberá ao presidente da República.
A eleição do novo corregedor se deu na mesma sessão em que foi realizada a eleição para a presidência da Corte, em que 

foram eleitos os ministros Herman Benjamin e Luis Felipe Salomão como presidente e vice-presidente.
Natural de Manaus, Mauro Campbell Marques se formou em Direito pelo Unibennett – Centro Universitário Metodista Ben-

nett. É o atual diretor-geral da Enfam – Escola Nacional de Formação e Aperfeiçoamento de Magistrados, além de integrar a 
Corte Especial, a 1ª seção e a 2ª turma do STJ.

O ministro já atuou como professor, advogado, secretário de Estado de Justiça, de Segurança Pública, de Controle Interno, 
Ética e Transparência no Amazonas. Antes de chegar ao STJ, foi membro do Ministério Público por 21 anos e chefiou a instituição 
em seu Estado por três vezes, sempre eleito pelos seus pares.

Ao Projeto de Lei 2357/23, que exige que os governos, as entidades 
esportivas e as associações de torcedores adotem uma série de medidas 
para tentar erradicar os episódios de violência em competições e outros 
eventos. A proposta, em análise na Câmara dos Deputados, define que 
a responsabilidade pela segurança dos torcedores em evento esportivo 
será da entidade detentora do mando de jogo e de seus dirigentes.

ZECA RIBEIRO/CÂMARA DOS DEPUTADOS DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos nove Estados da Amazônia Legal mais violentos para os repór-
teres segundo dados da Federação Nacional dos Jornalistas (Fenaj), 
que revelou a ocorrência de 230 casos de violência contra liberdade de 
imprensa nos últimos dez anos. Segundo a Fenaj, o Pará é o estado mais 
violento para repórteres na Amazônia, com 89 casos registrados em uma 
década, seguido por Amazonas (38), Mato Grosso (31) e Rondônia (20).

Manaus, quarta-feira, 24 de abril de 2024
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Lula ‘nem queria mesmo’
Editorial

O presidente Lula anda abusando de uma frase que é dita por 
muitos meninos e meninas ao verem outra criança conseguir algo 
que queriam muito e que foi imortalizada no seriado pastelão 
mexicano Chaves: “eu não queria mesmo…”. Foi essa a resposta 
de Lula ao ser questionado sobre a última manifestação pública 
realizada por Bolsonaro, no domingo passado, que reuniu uma 
multidão em Copacabana, no Rio de Janeiro. “Então, não me 
preocupa os atos dos fascistas…”, disse o presidente, que relatou 
não ter visto a manifestação por estar ocupado, filmando um 
aglomerado de casas de pássaro joões-de-barro. Dois dias depois, 
Lula deu a mesma resposta ao ser perguntado sobra a queda em 
sua popularidade apontada por pesquisas. “Não me incomoda”, 
disse o presidente com menos convicção que o personagem de 
Roberto Bolaños ao dizer que “nem queria mesmo” um pirulito 
gigante num dos episódios da série.

A manifestação de domingo mostra que Bolsonaro, mesmo 
derrotado nas urnas em 2022 e feito inelegível, mantém sua 
gigantesca popularidade e consegue arrastar multidões às ruas. 
Apesar de temerem represálias, milhares e milhares de pessoas 
atendem ao seu chamado e, de maneira pacífica, manifestam 
suas convicções políticas em tempos adversos. 

Lula não se importa, não queria? Mas é claro que queria! 
Queria, mas não consegue. Lula, apesar de vitorioso na Justiça 
e nas eleições, apesar de quase um ano e quatro meses de 
governo, não pode sair às ruas e só brilha em auditórios lotados 
de petistas arraigados.

A popularidade de Bolsonaro incomoda, e muito, não apenas o 
presidente, mas à esquerda como um todo, desde o mais desim-
portante dos que votam no 13 até as altas castas vermelhas. E 
não apenas à esquerda, mas incomoda também todo o centro e, 
mesmo, a muitos políticos de direita, que gostaria de ter tal pres-
tígio. Bolsonaro é o único político, de qualquer matiz político, que, 
hoje, tem essa capacidade. Lula sabe disso e se incomoda, e muito. 
Lula sabe que o alimento genuíno de um político de verdade é a 
voz do povo gritando seu nome e usando suas cores. Bolsonaro 
tem isso, Lula, não. Ainda bem que ele “nem queria mesmo”...

Manaus, quarta-feira, 24 de abril de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É o mínimo que a Câmara pode fazer”

Lula tira o corpo e culpa auxiliares pela gestão ruim e 
mal avaliada nas pesquisas

Governo de factoides
Quinze meses depois, o governo 

Lula ainda caça adversários, em 
vez de conquistar eleitores que o 
rejeitam, e nada entregou. Exceto 
factoides.

Reprovação geral
O atual governo é tão ruim que 

pesquisa do Ipec, sempre gentil 
com o PT, indica reprovação de 
Lula em 6 das 8 principais áreas 
da gestão.

Carga pesada
Sem apitar na área econômica, 

Alckmin tem espaço restrito. E car-
rega o carma de haver indicado o 
microministro Márcio França, do 
seu PSB.

Estado catatônico
Fofoqueiros próximos de Alexan-

dre Padilha criticam Alckmin sem 
admitir que há bem mais ministros 
em estado catatônicos no PT que 
no PSB.

Observatório da Oposição 
aponta ‘farsa’ fiscal’

O Observatório da Oposição, ini-
ciativa do PL que funciona no Brasil 
como uma espécie de “governo 
sombra”, comum em governos 
parlamentaristas, divulgou nesta 
segunda-feira (22) sua 46ª edição, 
na qual destaca a “farsa do arca-
bouço fiscal”, e a expectativa de 
rombo mínimo de R$101 bilhões nas 
contas públicas. Segundo o rela-
tório, o governo do PT abandonou 
a promessa de zerar o déficit no 
Orçamento, que o ministro Fer-
nando Haddad (Fazenda) vendeu 
como “bandeira”.

Muito pior
O rombo antevisto pelo projeto 

de orçamento para 2025 já pode 
chegar a quase R$133 bilhões, se-
gundo as contas do relatório.

Muito elevado
A oposição prevê que se o projeto 

de orçamento de Lula e Haddad 
for aprovado, “a dívida pública só 
estabilizaria na próxima década”.

Chamou atenção
O contrato da empreiteira Ode-

brecht com o escritório que per-
tence ao ministro da CGU, que 
renegocia com... a Odebrecht, en-
trou no relatório.

Tá feia a coisa
Há algo de muito torto no Mi-

nistério da Saúde. Divulga que 
mais de 80% dos casos de dengue 
ocorrem em pessoas acima de 30 
anos, mas orienta vacinar o pú-
blico de 10 a 14 anos, que totaliza 
6,2% dos casos.

Gentleman em apuros
Agora na planície, o ministro Ri-

cardo Lewandowski (Justiça) en-
frenta por dever de ofício, nas idas 
ao Congresso, a agressividade da 
qual era poupado durante muitos 
anos dedicados à magistratura, 
incluindo o STF.

Governança exposta
Já há ministros advertindo para 

erros políticos primários do STF, 
com acusações criativas do tipo 
“conspiração global da direita 
contra a democracia”. Para es-
ses ministros, isso dá razão a 
Elon Musk e expõe ao mundo a 
que estão sujeitos os críticos da 
“governança” no Brasil.

Recorde mantido
O ato bolsonarista em Copaca-

bana atraiu uma enorme multi-
dão, mas não chegou nem perto do 
tamanho da manifestação de 25 
de fevereiro na Avenida Paulista, 
em São Paulo.

Sem máscara
Ao recomendar a Fernan-

do Haddad dedicar mais tempo 
aos políticos do que aos livros, 
Lula cometeu uma injustiça, 
porque afinal o ministro não é 
conhecido pelo hábito de lei-
tura, e reiterou o pouco caso  
pela educação.

Pacote anti-invasão
Resposta da oposição à preten-

dida mudança na legislação para 

Deputado Kim Kataguiri (União-SP) e a cassação do agressor Glauber Braga (Psol-RJ)

facilitar as invasões do MST, o 
conjunto de projetos anti-inva-
sões passa por nova análise de 
deputados federais nesta terça-
-feira (23), na CCJ.

País nos eixos
O deputado Marcel van Hattem 

(Novo-RS) explicou o que levou os 
apoiadores às ruas do Rio, no fim 
de semana: “Fomos às ruas para 
deixar claro, mais uma vez, que 
o Brasil precisa voltar aos eixos”.

Demorou
A Comissão de Segurança do Se-

nado ouve o jornalista português 
Sérgio Tavares, nesta terça (23), 
sobre sua detenção no aeroporto 
de Guarulhos, pela Polícia Fede-
ral, ao desembarcar para o ato 
na Paulista.

Pergunta na rua
Se é fácil juntar centenas de 

milhares de pessoas na rua, por 
que só um partido o faz?

Poder sem Pudor
Solução rápida
A questão de água, no Nordeste, 

sempre aguçou rivalidades. Certa 
vez Juarez Távora, ministro da 
Viação de Castello Branco, foi ao 
Rio Grande do Norte visitar obras. 
Ao desembarcar, ouviu de um líder 
político local: “Precisamos de um 
grande açude aqui, porque esta-
mos inferiorizados em relação ao 
Ceará. Lá, existem 19; aqui, 18”. Tá-
vora sacou a solução na hora: “Não 
tem problema. Mando arrombar 
um no Ceará e fica empatado”.

O presidente Lula (PT) continua o mesmo, terceirizando responsabilidade pelos próprios erros, exatamen-
te como nas primeiras duas versões de governo. Incluindo os escândalos de corrupção. À frente de uma 
gestão pífia e por isso reprovada pela maioria da população, Lula deu ouvidos à fofoca de petistas ainda 
incomodados com o ex-tucano Geraldo Alckmin, chamado de “mosca morta”. Lula humilhou o vice, cobrando 
empenho, e fez vergonha a ministros. Mas é ele quem ainda não arregaçou mangas.

Ascensão irrefreável: o crescimento do 
poder feminino nos negócios rumo ao 
futuro da economia brasileira

No Brasil, segundo levantamento divulgado em 2023 pelo Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), o número 
de empreendedoras femininas ultrapassa 10,3 milhões. Existem muitas 
projeções e otimismo para que esse número cresça a cada dia, pois além 
de trazer maior igualdade de gênero na indústria, negócios liderados por 
mulheres, outrora desprezados, mostram seu poder, podendo impactar 
significativamente na economia do país, impulsionando o crescimento 
de diversos setores, gerando empregos e estimulando a inovação.

Historicamente, as mulheres enfrentaram muitas barreiras ao in-
gressar no mundo dos negócios, desde desafios culturais e sociais até 
obstáculos financeiros e estruturais. No entanto, nos últimos anos, 
temos testemunhado um movimento de mulheres que desafiam essas 
limitações e encontram maneiras criativas de criar e gerir seus negócios. 
Dados da GoDaddy desse ano revelam que 23% das mulheres abrem 
as próprias empresas buscando por mais flexibilidade e 22% desejam 
trabalhar com suas paixões. 

À medida que estão engajadas, tendo prazer no que fazem e com mais 
tempo para si mesmas, essas mulheres expandem seus negócios, criando 
empregos e contribuindo para a economia brasileira como um todo. 

Outro ponto a ser destacado é que quando o assunto é inovação, as 
mulheres também estão imersas nesse universo, como aponta a Go-
Daddy indica, que 92% confiam em tecnologias de inteligência artificial 
para potencializar o crescimento do negócio. As mulheres, muitas vezes, 
trazem perspectivas únicas e abordagens criativas para resolver proble-
mas e atender às necessidades do mercado. Com isso, criam empresas 
capazes de trazer novos produtos, serviços e modelos de negócios, 
impulsionando a concorrência e estimulando o crescimento econômico. 

No entanto, apesar dos avanços, ainda há desafios a serem superados 
quando o assunto é empreendedorismo feminino no Brasil. Por isso, 
é importante criar e continuar implementando programas que apoiem 
as mulheres empreendedoras, oferecendo acesso a financiamentos, 
capacitação e recursos necessários para o sucesso de seus negócios. 
Também é fundamental combater estereótipos de gênero e criar uma 
cultura empresarial que valorize e promova a diversidade e a igualdade 
de oportunidades.

Além disso, do meu ponto de vista, de mulher que está à frente de 
um negócio no país, reforço a importância do desenvolvimento do 
pensamento inovador e crítico, o que inclusive pode ser trabalhado na 
escola, durante os ensinos fundamental e médio. Conhecer a história 
para construir um futuro melhor e investir no autoconhecimento como 
seres humanos é essencial para um amanhã singular. Reconhecer isso 
com uma visão de questionamento, pode impactar diretamente na forma 
como os empreendedores dos próximos anos irão gerir seus negócios.

Enfim, à medida que mais mulheres entram no mercado de trabalho 
como empreendedoras, a economia se beneficia de um maior número 
de empresas, uma base de consumidores diversificada e uma força de 
trabalho dinâmica e inovadora. Isso, por sua vez, ajuda na resiliência 
econômica do país.

Mais do que isso, o empreendedorismo feminino é uma força capaz 
de transformar vidas, famílias, realizar sonhos e, ainda, impulsionar a 
economia brasileira. Conforme mais mulheres se tornam empreen-
dedoras, estão não apenas construindo para os próprios futuros, mas 
também algo próspero e inclusivo para milhões de outras mulheres. 

Carla D’Elia 
é especialista em ensino de Business English e funda-
dora da Save Me Teacher.
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O deputado esta-
dual João Luiz (Re-
publicanos) entregou 
na segunda-feira (22), 
materiais hospitalares 
ao Serviço de Pronto 
Atendimento (SPA) do 
Coroado, na Zona Les-
te de Manaus, por meio 
de emenda parlamentar  
de R$ 100 mil.

No local, o republica-
no entregou à unidade 
de saúde, camas fawler, 
armários com guarda vo-
lumes, cadeiras, cadeira 
odontológica, canetas 
odontológicas de alta 
rotação e splits.

“São instrumentos de 
suma importância aos 
pacientes do SPA do 
Coroado e também aos 
servidores da unidade de 
saúde que ganham mais 
comodidade e conforto 
na hora do trabalho e no 
atendimento à popula-
ção amazonense”, disse 
o deputado João Luiz.

A diretora do SPA do 

Coroado, Priscilla Mêne, 
estipulou que recebe os 
materiais hospitalares 
com muita satisfação, 
frutos de emenda par-
lamentar do deputado 
João Luiz, que contem-
pla a unidade de pronto-
-atendimento.

“Essa emenda parla-
mentar veio em uma 
hora muito importante. 
Os equipamentos que 
estamos recebendo, 
certamente, de forma 
positiva impactará nos 
atendimentos que pres-
tamos à sociedade”, dis-
se a gestora da unidade 
de saúde.

Números
Ao longo dos manda-

tos na Assembleia Le-
gislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), o 
deputado estadual João 
Luiz destinou mais de R$ 
21 milhões em emendas 
parlamentares para a 
saúde amazonense.

seja implementado, pois, a 
maioria das pessoas desco-
nhece amplamente a con-
dição médica que possuem. 
Precisamos falar sobre esse 
método e disponibilizá-lo à 
população”, justificou Dra. 
Mayara.

Segundo o projeto, ape-
sar de não ser cultural, a 
consulta pré-concepcional, 
parte do aconselhamento 
genético, é um instrumen-
to para redução dos índices 
de mortalidade materna e 
infantil. Outro benefício do 
aconselhamento genético é 
a prevenção da mortalidade 
possibilitando tratamento 
preventivo de alteração em 
gêneses associados a abortos 
espontâneos antes de três 
meses de gestação. 

O atendimento deverá ser 
desenvolvido nas unidades 
de saúde com equipe mul-
tidisciplinar e interdisciplinar 
com médicos, biólogos, psi-
cólogos, assistentes sociais, 
dentre outros. 

Proposta visa criação do cadastro de 
‘Aconselhamento Genético no Amazonas’

ALEAM

Emendas destinadas à 
materiais hospitalares

O Projeto de Lei n.° 
196/2024, de autoria da 
deputada estadual Dr.a 
Mayara Pinheiro Reis (Re-
publicanos), dispõe sobre 
diretrizes para a criação do 
cadastro de “Aconselha-
mento Genético” (AG). Um 
dos objetivos da norma é 
a construção de uma base 
de dados para a adequa-
ção das ações da Política 
Nacional de Atenção In-
tegral às Pessoas com 
Doenças Raras no Estado 
do Amazonas. 

Além da construção 
de uma base de dados, 
o cadastro também visa 
orientar políticas públicas, 
mapear doenças heredi-
tárias, incentivar as con-
sultas pré-concepcionais, 
promover transparência e 
compartilhar informação. 
Por meio dele é possível 
verificar a probabilidade 
de uma doença genética 
ocorrer em uma família, 
e com essa probabilida-

SPA DO COROADO

DIVULGAÇÃO

Dra. Mayara propõe projeto de Lei para criação do cadastro 

Médico itacoatiarense 
acusa Mário Abrahim 
de atrasar alvarás 
para empresários 
opositores

DIVULGAÇÃO

   Em Tempo

O médico itacoatia-
rense e ex-verea-
dor, Robson Siquei-
ra, denunciou nas 

redes sociais, nesta terça-
-feira (23), que a Prefeitura 
de Itacoatiara, município no 
interior do Amazonas, está 
se recusando a emitir alva-
rás de funcionamento para 
empresas cujos proprietá-
rios são opositores políticos 
ao prefeito Mário Abrahim 
(Podemos).

De acordo com o político, 
Abrahim e o secretário de 
Finanças, Antonio Marcel 
Serudo Rebelo, são res-
ponsáveis pelo atraso na 
situação empresarial do 
município.

“Existe uma triagem e ali 
dentro daquela secretaria 
responsável por liberar o 
alvará, algumas pessoas 
não conseguem tirar este 
documento. Eu também sou 
vítima dessa trama articu-
lada, muito com certeza, 
pelo prefeito de Itacoatiara 
e pelo secretário da pasta 
que prejudica os empresá-
rios do município de Itaco-
atiara”, apontou o médico.

Ainda de acordo com a de-
núncia de Robson, ele abriu 
a empresa há sete meses e 
deu entrada no processo da 
legalização do alvará no fi-
nal de 2023. O processo, que 
deveria durar uma semana, 
ainda não foi liberado.

“Não liberaram meu alva-
rá. Falei com a contadora 
e ela falou: ‘Doutor, isso é 
provavelmente porque é o 
senhor, o prefeito faz essa 
distinção de quem o apoia 
e quem não o apoia.’ Isso 
é errado, a administração 
pública é impessoal, não 
tem que fazer distinção de 
quem deve ou quem não 
deve ter o alvará”, descre-
veu Siqueira.

Antidemocracia
Robson Siqueira afirma 

que é inaceitável que em 
pleno século XXI, em uma 
sociedade que preza pela li-
berdade e igualdade, ainda 
sejam praticadas ações tão 
antidemocráticas. O fato de 
diversos empresários terem 
sido compelidos a pagar ta-
xas referentes aos anos de 
2023 e 2024, sem a con-
trapartida da emissão dos 

alvarás, é uma clara demons-
tração de abuso de poder 
e desrespeito às leis e aos 
cidadãos.

O médico finaliza a denún-
cia reiterando que a demo-
cracia não pode ser seletiva, 
é dever de todas as autori-
dades “respeitar e proteger 
os direitos e interesses de 
todos os cidadãos”, indepen-
dentemente das convicções 
políticas. Conforme o polí-

tico, a população de Itaco-
atiara merece um governo 
transparente, justo e com-
prometido com o bem-estar 
de todos os habitantes.

Siqueira é ex-vereador, 
uma vez que foi cassado no 
ano de 2021 por quebra de 
decoro. Na oportunidade, o 
político era oposição e reali-
zou uma série de denúncias 
contra a Prefeitura de Ita-
coatiara e o prefeito Mário 

Abrahim, envolvendo fraude 
em licitação e uso indevido 
da máquina pública.

Cassado há três anos, o mé-
dico afirmou que não tem pro-
blemas com a Justiça Eleitoral 
e que irá disputar o pleito 
como vereador em 2024.

O EM TEMPO entrou em 
contato com a assessoria 
da Prefeitura de Itacoatiara, 
mas não teve retorno até o 
fechamento desta edição.

Prefeito de Itacoatiara é acusado pelo médico Robson Siqueira de prejudicar empresários opositores

de, orientar casais que pensam 
em ter filhos, mas, apresentam 
grande possibilidade de trans-
mitirem alguma patologia ou 
malformação. 

Para a autora do PL, evitar 
perdas gestacionais deve ser 
uma preocupação do Estado. 
Mayara acredita que a proposta 
é fundamental para a forma-
ção de novas famílias, de forma 
saudável.  

“Com a perda de um filho, 
a estrutura da família é aba-
lada de diversas maneiras e 
sabemos que isso pode ser 
evitado se o Estado tiver um 
olhar sensível e cuidar do 
problema na sua base, para 
que esses casais passem por 
testes e exames que possam 
prevenir doenças hereditárias, 
riscos e perdas gestacionais. 
Espero que o cadastro de AG 

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Gestão de Abrahim denunciada 
por atrasar entregas de alvarás
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Polícia Federal tem aval 
para investigar Bolsonaro

Autorização para 
investigação da 
carteira de vacina 
do ex-presidente 
foi concedida pelo 
ministro do STF 

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes 
autorizou, na terça-fei-

ra (23), o aprofundamento das 
investigações envolvendo o ex-
-presidente Jair Bolsonaro no 
caso da fraude em certificados 
de vacinação contra a Covid-19.

Conforme a decisão, a Polícia 
Federal (PF) deverá esclarecer 
se Bolsonaro apresentou um 
cartão da vacinação ao entrar 
nos Estados Unidos, realizar 
novas perícias e produzir lau-
dos dos celulares apreendidos 
com o ex-ajudante de ordens 
Mauro Cid.

Mais cedo, o pedido de apro-
fundamento foi feito ao Su-
premo pelo procurador-geral 
da República, Paulo Gonet.

No mês passado, Bolsonaro, 
Cid e mais 15 acusados fo-
ram indiciados pela PF. Após 
o indiciamento, o inquérito foi 
enviado para a PGR decidir se 
uma denúncia será oferecida 
contra o ex-presidente e os 
demais investigados.

O procurador entendeu que 
algumas diligências são ne-
cessárias para aprofundar a 
investigação, como juntada de 
laudos periciais em celulares 
e computadores apreendidos 
e informações do Departa-
mento de Justiça dos Estados 
Unidos.

‘É relevante saber se algum 
certificado de vacinação foi 
apresentado por Jair Bolsona-
ro e pelos demais integrantes 
da comitiva presidencial, quan-
do da entrada e permanência 
no território norte-americano. 
Ao menos seria de interesse 
apurar se havia, à época, norma 
no local de entrada da comiti-
va nos EUA impositiva para o 
ingresso no país da apresenta-
ção do certificado de vacina de 
todo estrangeiro, mesmo que 
detentor de passaporte e visto 
diplomático”, escreveu Gonet.

De acordo com as investi-
gações, a fraude para inclusão 
de informações falsas no sis-
tema do Ministério da Saúde 
tinha como objetivo facilitar 
a permanência de Bolsonaro 
nos Estados Unidos, país que 
adotou medidas sanitárias 
contra estrangeiros que não 
se vacinaram contra a covid-19.

No dia 30 de dezembro de 
2022, um dia do término do 
mandato, Bolsonaro viajou 
para os Estados Unidos. Dias 
depois, em 8 de janeiro de 2023, 
as sedes dos Três Poderes, em 
Brasília, foram invadidas e de-
predadas. 

Fraude 
A ordem para falsificar os 

certificados de vacinação con-
tra covid-19 de Jair Bolsonaro 

No mês passado, Bolsonaro, Cid e mais 15 acusados foram indiciados pela Polícia Federal 

PGR 
denuncia 
Zambelli

O procurador-geral da 
República, Paulo Gonet, 
denunciou na terça-feira 
(23) a deputada federal 
Carla Zambelli (PL-SP) e 
o hacker Walter Delgatti 
ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) pela invasão 
ao sistema eletrônico 
do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ).

De acordo com a PGR, 
Zambelli foi a autora in-
telectual da invasão e 
procurou o hacker para 
executar o crime e emi-
tir um mandato falso de 
prisão contra o minis-
tro do STF Alexandre de 
Moraes.

Na denúncia, o procu-
rador pede que os acusa-
dos passem a responder 
a processo criminal por 
falsidade ideológica e in-
vasão a dispositivo infor-
mático. A PGR acrescen-
tou que a deputada fez 
pagamentos ao hacker 
por meio de uma empre-
sa que prestou serviços 
ao PL nas eleições.

A denúncia foi enviada 
ao ministro Alexandre de 
Moraes. Caberá ao mi-
nistro levar o processo 
para julgamento na Pri-
meira Turma da Corte, 
que vai decidir se Zam-
belli e o hacker vão virar 
réus no processo. A data 
do julgamento ainda não 
foi marcada.

A defesa de Carla Zam-
belli declarou que rece-
beu o oferecimento da 
denúncia com “surpre-
sa” e que não há provas 
de que a parlamentar 
tenha incentivado o ata-
que hacker.

Medida foi determinada pelo ministro do STF Gilmar Mendes

Indígenas criticam suspensão de 
ações contra Marco Temporal

MARCELO CAMARGO

Lideranças indígenas cri-
ticaram a decisão do mi-
nistro Gilmar Mendes, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), que determinou a 
instauração de um proces-
so de conciliação no con-
junto das ações judiciais 
que questionam a cons-
titucionalidade do Marco 
Temporal, tese jurídica se-
gundo a qual os indígenas 
só têm direito aos terri-
tórios que ocupavam em 
outubro de 1988, quando 
a Constituição Federal foi 
promulgada.

Na prática, a decisão mo-
nocrática (ou seja, indivi-
dual), desta segunda-feira 
(22), suspende o andamen-
to processual de todas as 
ações sobre o tema até que 
o STF profira a sentença 
definitiva acerca da lega-
lidade do Marco Temporal.

“O ministro Gilmar Men-
des tomou uma decisão 
arbitrária, indeferindo par-
cialmente a Ação Direta de 
Inconstitucionalidade [ADI 
nº 7582] impetrada pela 
Apib [Articulação dos Po-
vos Indígenas do Brasil]”, 
disse nesta terça-feira (23) 
Kleber Karipuna, um dos 
coordenadores-executi-
vos da Apib, ao referir-se 
à ação que a entidade in-
dígena ajuizou no STF em 
dezembro de 2023.

Na ação, a Apib, o PSOL 
e o Rede Sustentabilidade 
pedem que a Corte declare 
a inconstitucionalidade da 
Lei nº 14.701, aprovada pelo 
Congresso Nacional em se-

tembro do ano passado, 
uma semana após o Su-
premo considerar incons-
titucional limitar o direito 
de comunidades indígenas 
ao usufruto exclusivo das 
terras tradicionalmente 
ocupadas por seus povos 
em função da data em que 
a Constituição Federal en-
trou em vigor.

Com base nessa primeira 
decisão da Corte, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva vetou parcialmente a 
lei. Em dezembro, contudo, 
o Congresso Nacional der-
rubou o veto presidencial.

Além da ADI 7582, ao me-
nos outras três ações judi-
ciais relativas aos efeitos 
da lei e do Marco Tempo-
ral tramitam no STF: a ADI 
7583, apresentada pelo PT, 
PCdoB e PV, e a ADI 7586, do 
PDT, que pedem que a Corte 
reafirme que a tese jurídica 
não é compatível com a pro-
teção constitucional aos di-
reitos dos povos indígenas; 
já na Ação Declaratória de 
Constitucionalidade (ADC) 
87, Progressistas, Republi-
canos e Liberal pedem a 
validação da lei. O ministro 
Gilmar Mendes é relator dos 
processos.

Na decisão desta segun-
da-feira, o ministro Gilmar 
Mendes argumenta que, ao 
analisar preliminarmente 
a Lei 14.701, verificou que, 
aparentemente, diversos 
aspectos da lei “podem ser 
lidos em sentido contrário 
ao entendimento” inicial do 
Plenário do STF. 

TERRITÓRIO HACKER

e de sua filha partiu do próprio 
ex-presidente. É o que consta 
no relatório da Polícia Federal 
(PF), que indiciou, além de Bol-
sonaro, outras 16 pessoas por 
crimes ligados à falsificação do 
certificado de vacinação para 
covid-19.

Ao menos nove pessoas 
teriam se beneficiado de um 

esquema montado pelo aju-
dante de ordens Mauro Cid, 
incluindo a esposa e três filhas, 
o ex-presidente e sua filha e 
o deputado Gutemberg Reis 
de Oliveira.

O sigilo sobre o relatório da 
PF foi retirado nesta terça-fei-
ra (19) pelo ministro Alexan-
dre de Moraes, do Supremo 

Tribunal Federal (STF), após 
partes do documento terem 
sido publicados pelo portal 
G1 no início do dia. Ele dis-
se que, com a conclusão das 
investigações, “não há mais 
necessidade” para a manu-
tenção do sigilo.

“Os elementos de prova co-
letados ao longo da presente 

“Todavia, enquanto a 
Corte não conclui a apre-
ciação meritória de tais 
ações, preocupa-me so-
bremaneira a possibilida-
de de que a persistência 
de sinais aparentemente 
contraditórios possa ge-
rar situação de severa in-
segurança jurídica. Nessa 
linha, considero necessá-
ria a concessão de medida 
cautelar para determinar 
a imediata suspensão de 
todos os processos ju-
diciais que discutam, no 
âmbito dos demais ór-
gãos do Poder Judiciário, 

a constitucionalidade da 
Lei 14.701/2023, enquan-
to esta Suprema Corte 
promove a devida apre-
ciação da conformidade 
da referida norma com a 
Constituição”.

“Amanhecemos com 
[uma decisão] em que 
um ministro do Supre-
mo confirma [autoriza] 
a continuidade da mor-
te do povo indígena. 
Porque é isso. O Marco 
Temporal, a Lei 14.701, 
[autoriza] a continui-
dade do assassinato do 
nosso povo. Há reinte-

grações de [terras ocu-
padas por indígenas] já 
em vigor, ameaçando 
nossa gente”, declarou o 
coordenador-executivo 
da Apib, Alberto Terena, 
durante coletiva de im-
prensa que parlamenta-
res do campo progressis-
ta e lideranças indígenas 
concederam na Câmara 
dos Deputados, pouco 
antes do início da sessão 
solene em homenagem 
aos 20 anos do Acam-
pamento Terra Livre, que 
acontece esta semana,  
em Brasília.

investigação são convergen-
tes em demonstrar que Jair 
Messias Bolsonaro agiu com 
consciência e vontade deter-
minando que seu chefe da 
Ajudância de Ordens interme-
diasse a inserção dos dados 
falsos de vacinação contra 
a Covid-19 nos sistemas do 
Ministério da Saúde em seu 
benefício e de sua filha”, diz 
o documento.

Bolsonaro sempre negou 
que tenha tomado a vacina 
para covid-19. “Não existe 
adulteração da minha parte, 
não existe. Eu não tomei a 
vacina, ponto final”, disse Bol-
sonaro a jornalistas e maio de 
2023, ao comentar as investi-
gações.

Cid teria inserido informa-
ções falsas no sistema do 
Ministério da Saúde com o 
objetivo de facilitar a entrada 
e a saída nos Estados Unidos, 
burlando exigências sanitárias 
contra a covid-19 impostas pe-
los EUA e também pelo Brasil. 
Ambos países exigiam a vaci-
nação contra doença para se 
cruzar a fronteira.

Em sua colaboração premia-
da, Mauro Cid confirmou todo 
o esquema e ainda afirmou 
“que imprimiu os certificados 
e entregou em mãos ao en-
tão presidente da República 
Jair Messias Bolsonaro”, diz o 
relatório da PF.
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PESQUISADORES ESTRANGEIROS

Abelhas sem ferrão relevantes para economia amazonense
DIVULGAÇÃO

Nicolas Picat Saridaki é presidente do Global Portal Institute

   Rosana Ramos

A Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam) sediou, na 
segunda-feira (22), o En-
contro Internacional sobre 
a temática da Ecologia alia-
da à economia, que contou 
com a presença de repre-
sentantes do Global Por-
tal Institute, Nicolas Picat 
Saridaki, e a especialista 
em Inovação e Tecnologia 
e presidente do Instituto,  
Lucy Xu.

Em entrevista ao EM TEM-
PO, o professor e presidente 
do Instituto, Nicolas Picat 
Saridaki, relatou um pouco 
sobre a experiência de reu-
nir profissionais da área no 
meio da floresta amazônica.

“Pesquisadores do mundo 
inteiro chegaram para falar 
sobre a abelha nativa sem 

ferrão que está em perigo 
de desaparecer, de extin-
ção. Frente a essa transição 
política, econômica, ecoló-
gica, que toda a humanida-
de está passando, tem as 
soluções que existe, e essa 
abelha nativa do continente 
americano é uma. É mui-
to importante unir forças”, 
destacou Nicolas.

Na oportunidade, o pes-
quisador explicou que mui-
tos profissionais do Estado 
possuem dificuldades na 
hora de comercializar os 
produtos, diferente do que 
acontece nos países estran-
geiros.

“Essa abelha produz o me-
lhor mel do mundo, pouca 
gente sabe, as civilizações 
já usam esse mel para pro-
priedades extraordinárias, 
na Malásia, o pessoal está 

criando até vacinas, Chanel 
em Paris, está comprando 
mel na Costa Rica para o 
produtor estrela nos últi-
mos anos, e aqui em Ma-
naus, especificamente, o 
mel está sendo produzido 
e esses produtores têm di-
ficuldades de vender esse 
mel, o que não deveria acon-
tecer”, disse Picat.

Ainda de acordo com o 
profissional, é essencial de-
bater o tema, uma vez que 
a abelha sem ferrão ajuda a 
sociedade em diversos as-
pectos, como a economia 
local.

“Essa abelha ajuda a poli-
nização, essa abelha auxilia 
na questão do oxigênio, aju-
da na segurança alimentar, 
permite transcender todos 
os conflitos. O assunto não é 
a guerra dos ativistas contra 

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima se 
reuniu com o 
ministro Haddad para 
garantir segurança 
jurídica nos ajustes 
da reforma tributária

Em Tempo

O governador Wilson 
Lima recebeu, na 
terça-feira (23), em 
Brasília, do ministro 

Fernando Haddad (Fazenda) 
garantia de segurança jurí-
dica à Zona Franca Manaus 
(ZFM) nos ajustes dos pro-
jetos de Lei complementar 
(PLC) para regulamentar a 
reforma tributária. Os proje-
tos serão enviados à Câmara 
dos Deputados nesta quarta-
-feira (24).

Segundo Wilson Lima, é 
essencial que os dispositi-
vos que vão compor a Lei 
complementar mantenham a 
segurança jurídica do modelo 
Zona Franca, que tem garan-
tia constitucional até 2073 e 
emprega atualmente mais de 
120 mil pessoas diretamente. 
A manutenção da competi-
tividade da ZFM também é 
importante para que o Go-
verno do Estado avance no 
desenvolvimento de novas 
matrizes econômicas, com 
a ampliação da geração de 
emprego e renda.

“A gente veio tratar espe-
cificamente da parte que diz 
respeito à Zona Franca de 
Manaus e esses ajustes. Há 
o compromisso de que eles 
sejam efetivamente concre-
tizados”, destacou Wilson 
Lima. “Estamos trabalhando 
para que tanto os trabalha-
dores da Zona Franca quanto 
os investidores fiquem tran-
quilos com relação às Leis 
Complementares e à regu-
lamentação da nova refor-
ma tributária”, completou o 
governador.

Também participaram da 
reunião o secretário extraor-
dinário da reforma tributária, 
Bernard Appy, do Ministério 
da Fazenda; e o secretário 
estadual da Fazenda do Ama-
zonas, Alex Del Giglio.

ZFM e reforma tributária
O projeto a ser enviado ao 

Congresso inclui a regula-
mentação do Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS); da 
Contribuição sobre Bens e 
Serviços (CBS), tributo fede-
ral sobre o consumo; o Im-
posto Seletivo, que incidirá 
sobre produtos com risco à 
saúde e ao meio ambiente; 
e o Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI), que 
incidirá sobre mercadorias 
concorrentes das produzidas 
na Zona Franca.

Entre os pleitos do Go-
verno do Amazonas está a 
quantificação e ajuste das 
alíquotas de referência para 

incluir o incentivo atual da 
Zona Franca no IBS e CBS. 
Outra demanda do Estado 
é a de que a fabricação de 
novos produtos com avanços 
tecnológicos tenha a mesma 
competitividade dos bens fa-
bricados atualmente.

Wilson Lima também des-
tacou que dialoga frequen-
temente com a bancada 
federal do Amazonas em Bra-
sília, para que o Legislativo e 
Executivo estejam alinhados 
com relação aos objetivos do 
Estado na regulamentação 
da reforma tributária. Ele 
disse, ainda, que a equipe 
técnica do Governo do Es-
tado segue à disposição dos 
parlamentares e do Governo 
Federal.

Reunião com BID
Em Brasília, Wilson Lima 

reforçou ao Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento 
(BID), o compromisso do Go-

verno do Amazonas na reali-
zação das obras do Programa 
de Saneamento Integrado 
(Prosai) de Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus), in-
cluindo a resolução de forma 
definitiva da questão da água 
contaminada por metais pe-
sados que abastece as resi-
dências e ameaça a saúde da 
população da cidade.

No encontro com o repre-
sentante do BID no Brasil, 
Morgan Doyle, o governador 
do Amazonas lembrou que a 
antecipação das obras - an-
tes da assinatura do contrato 
de empréstimo - a partir do 
edital assinado em março 
pelo governador vai selecio-
nar a empresa para realizar 
o fornecimento de água tra-
tada para toda a cidade e de 
esgoto.

“A gente veio aqui ao BID 
pedir autorização para que 
nós iniciemos o processo de 
licitação para iniciar a par-

te de ampliação da rede de 
distribuição de água e rede 
de esgoto”, afirmou Wilson 
Lima.

O governador recebeu do 
BID a sinalização positiva para 
o edital prosseguir a fim de 
que a empresa que vai realizar 
a obra de água e esgoto seja 
selecionada. A previsão é dar 
ordem para o serviço até o fim 
deste semestre, na semana do 
Festival de Parintins, ocasião 
em que também está prevista 
a assinatura do contrato de 
empréstimo entre o Banco e 
o Estado.

Prosai
O Prosai de Parintins prevê 

investimentos de US$ 87,5 
milhões, sendo US$ 70 mi-
lhões financiados pelo BID e 
a contrapartida do Governo 
do Amazonas de US$ 17,5 para 
urbanização, saneamento e 
habitação.

O pedido de empréstimo já 

foi aprovado pela diretoria do 
BID, pela Secretaria do Tesou-
ro Nacional (STN) e pela Pro-
curadoria Geral da Fazenda 
Nacional (PGFN). No momen-
to, aguarda o envio do Minis-
tério da Fazenda à Casa Civil 
do Governo Federal, que irá 
submeter ao Senado da Re-
pública, antes da assinatura.

Prosamin+
O Estado mantém com o 

BID operação para o Programa 
Social e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+) na área 
que abrange as comunida-
des da Sharp e Manaus 2000 
(zonas leste e sul, respectiva-
mente), beneficiando direta-
mente mais de 60 mil pessoas.

Os investimentos somam 
US$ 114 milhões, sendo US$ 
80 milhões financiados pelo 
BID e US$ 34 milhões de con-
trapartida estadual. As obras 
iniciaram em 2022 e devem 
seguir até 2025.

Governador reforçou a Fernando Haddad a importância da segurança jurídica do modelo que emprega mais de 120 mil pessoas

o desenvolvimento econô-
mico, isso não existe. Eco-
nomia é como transformar o 
recurso que a gente tem de 
perder, ou perder o mínimo”, 
explica Saridaki.

Durante o evento, a Global 
Portal Institute destacou a 
importância de aliar as pes-
quisas da fauna e flora nati-
vas relacionando o impacto 
das políticas ambientais nas 
comunidades mais isoladas 
da Amazônia e a complexa re-
lação com o meio ambiente; a 
promoção da integração das 
boas práticas de sustentabi-
lidade por meio de um poli-
nizador nativo, a abelha sem 
ferrão; a viabilização de um 
modelo inédito de “corredor 
da seda” e uma plataforma 
internacional que abrange a 
América Latina através do 
Sudeste Asiático.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Formação da próxima geração 
de trabalhadores no Norte
Dia do Jovem 
Aprendiz, celebrado 
em 24 de abril, 
destaca a importância 
dessa mão de obra 
para empresas

DIVULGAÇÃO

No contexto atual, onde 
a demanda por pro-
fissionais qualificados 
é crescente, o inves-

timento na formação da nova 
geração se torna crucial. O Dia 
do Jovem Aprendiz, celebra-
do em 24 de abril, destaca 
a importância dessa mão de 
obra para empresas e para a 
sociedade, especialmente no 
combate ao desemprego en-
tre os mais jovens, um desafio 
persistente no Brasil.

Dados divulgados em fe-
vereiro, pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), revelam que, no 
4º trimestre de 2023, 28,2% 
das pessoas sem ocupação ti-
nham entre 14 e 17 anos. Outros 
15,3% do total de desempre-
gados eram jovens entre 18 
e 24 anos. A falta de forma-
ção técnica e experiência são 
barreiras comuns para a con-
tratação de jovens, conforme 
apontado por uma pesquisa 
do Itaú Educação e Trabalho 
em conjunto com a Fundação 
Roberto Marinho e parceiros.

A legislação já prevê, com 

Em Tempo

Empresa líder no setor farmacêutico 
da região Norte beneficia iniciantes 

no mercado de trabalho

Já a jovem aprendiz Beatriz 
Ferreira de Souza, 16, conta que 
tem se dedicado ao máximo 
para aprender e se qualificar 
para permanecer na compa-
nhia. Ela cursa Aprendizagem 
Profissional em Serviços Ad-
ministrativos. “Meu contrato 
vai até maio e nesse período 
aprendi muito. Destaco aqui a 
boa comunicação nos traba-
lhos da empresa, porque foi 
algo que vi desde o início do 
trabalho e vou levar para a 
vida”, comenta.

Treinamento
Atualmente, o Grupo Tapa-

jós possui 118 jovens apren-
dizes, a maioria no setor de 
varejo. “Nossa parceria é com 
o Senac Amazonas, que aten-
de as turmas com capacita-
ção profissional em vendas, 
administração e tecnologia 
em uma de suas três unida-
des em Manaus. Além disso, 
oferecemos acesso à Univer-
sidade Corporativa da empre-
sa e treinamentos internos 
com nosso time de varejo e 
do administrativo”, explica a 
coordenadora de desenvolvi-
mento organizacional, Elaine 
Araújo.

Idealizada em 2019, a Uni-

versidade Corporativa é uma 
plataforma digital disponível 
para colaboradores de todo o 
Grupo, incluindo aprendizes, e 
oferece uma série de forma-
ções livres para complemen-
tar a qualificação profissional. 
Há conteúdo sobre vendas, 
atendimento ao cliente, legis-
lação e até marketing pessoal, 
entre outros.

Benefícios
Elaine destaca que uma 

maneira de incentivar os 
aprendizes é estender a elas 
todos os benefícios aces-
sados pelos colaboradores 

efetivos da empresa. Para 
além do salário-base e do 
vale-transporte obrigató-
rio, a companhia disponi-
biliza auxílio-alimentação, 
plano de saúde e atendi-
mento psicológico profis-
sional gratuito aos seus  
jovens trabalhadores.

“Com todo esse suporte, 
sejam os treinamentos ou 
benefícios, nosso objetivo é 
garantir o aprendizado dos 
jovens, o que pode contribuir 
muito para que eles se des-
taquem na própria empresa 
ou em outras oportunidades 
de trabalho”, ressalta.

algumas exceções, que em-
presas com mais de sete fun-
cionários tenham de contratar 
os aprendizes. O diferencial é 
quando a companhia aprovei-
ta essa oportunidade para ofe-
recer formações que permi-
tam ao colaborador continuar 
na empresa e se desenvolver 
na carreira. Um exemplo é o 
leque de oportunidades ofe-
recido pelo Grupo Tapajós aos 
seus jovens aprendizes. Com 
um programa que iniciou em 
2006, a empresa líder no se-
tor farmacêutico da região 
Norte já beneficiou mais de 
800 iniciantes no mercado de 
trabalho.

É o caso da jovem Giu-
lia Mesquita, 21, que teve a 
oportunidade de ingressar 
na companhia em maio de 
2019, sua primeira experiên-
cia de trabalho. Ela era jovem 
aprendiz no setor financeiro 
e conta que lá desenvolveu 
muitas das habilidades que, 
posteriormente, a fariam se 
destacar em uma seleção para 
a função de compradora, na 
mesma companhia.

“Quando fui contratada, tive 
um sentimento muito grande 
de gratidão, de muita felicida-
de pelo reconhecimento do 
trabalho que realizei como 
jovem aprendiz. Hoje, eu atuo 
na função de compradora e 
tenho uma rotina dinâmica, 
que inclui desde reuniões de 
estratégia e negociações até 
acompanhamento de pedidos 
e entregas”, destaca.
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Em Tempo

O prefeito de Ma-
naus, David Almeida, 
anunciou o resultado 
preliminar do Índi-

ce de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb) que 
alcançou uma nota histórica. 
A educação básica de Ma-
naus, nos anos iniciais (5º 
ano), atingiu 6,2 e, nos anos 
finais (9º ano), ficou com 5,2. 
O anúncio aconteceu no au-
ditório da rede municipal de 
Educação, localizada na ave-
nida Maceió, bairro Parque 10 
de Novembro, Zona Centro-
-Sul da cidade.

Esse resultado na avaliação 
é fruto do trabalho desen-
volvido pelos professores em 
sala de aula, da dedicação dos 
alunos, do apoio das famílias 
e de todos que contribuem 
para educação de qualidade 
na cidade de Manaus.

O prefeito David Almeida, 
acompanhado da titular da 
Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed), professora 
Dulce Almeida, parabenizou 
todos os envolvidos nessa 
grande conquista e afirmou 
estar satisfeito com esse re-
sultado.

“Se compararmos Manaus 
entre cidades com até dois 
milhões de habitantes, cer-
tamente estaremos entre as 
primeiras capitais com a me-

Prefeito anunciou 
que escolas que 
atingiram as metas 
propostas vão 
receber 14º e 15º 
salários

ELITON SANTOS/SEMED

David Almeida anuncia que as escolas que atingiram as metas propostas 
pela Prefeitura de Manaus receberão o 14º e 15º salários 

Resultado do Ideb aponta 
Manaus com maior nota

lhor nota, tenho certeza de 
que é isso que vai acontecer. 
Já estou muito satisfeito e 
feliz com esse resultado e 
tudo isso é graças ao trabalho 
de todos que se dedicam a 
uma educação de qualidade. 
Os profissionais de Educa-
ção da Semed podem dormir 
tranquilos, o resultado mos-
trou o trabalho de todos”, 
afirmou Almeida.

Salários
Durante o evento, também 

foi anunciado que as esco-
las que atingiram as metas 
propostas pela Prefeitura de 
Manaus receberão o 14º e 
15º salários ainda no mês de 
agosto e bonificação de mil 
a R$ 3 mil, de acordo com 
a carga horária, para todos 
os profissionais da educa-
ção, que será pago no mês 
de julho.

“Lembro do desafio que 
eu fiz aos professores há 
uns dois anos e eu sabia que 
não seria fácil, porque tínha-
mos que trabalhar com um 
grande índice de analfabe-
tismo, pois estávamos saindo 
de uma pandemia, de aulas 
on-line, mas toda a equipe 
de educação conseguiu fa-
zer com que esses núme-
ros sumissem e cumpriram 
com o combinado. As escolas 
que atingiram e ultrapas-
saram a meta vão receber 
14º e 15º e todos os pro-
fissionais uma bonificação”,  
disse David Almeida.

No último Ideb, em 2021, 
a rede municipal de edu-
cação ficou com 5,5 nos 
anos iniciais e 4,8 nos finais. 
Para buscar o crescimento 
no índice, a Semed criou o 
“Educa+Manaus”, um pro-
grama revolucionário, que 

REDES SOCIAIS

Escritórios de advocacia vêm recebendo cada vez mais casos de queixas relacionadas aos bloqueios

Usuários com contas bloqueadas podem ser indenizados
Da redação

Um bloqueio indevido 
em uma conta nas re-
des sociais deixou de ser 
apenas um desconforto. 
Para quem usa redes 
como o Instagram, Fa-
cebook, Twitter, TikTok e 
WhatsApp para ganhar 
dinheiro, ficar alguns dias 
fora do ar traz prejuízos 
reais. De acordo com o 
advogado Flávio Guerra, 
especialista em Direito 
do Consumidor, as sus-
pensões concretizadas 
de forma unilateral pela 
plataforma, sem direito 
à defesa, contraditório e 
sem mencionar expres-
samente o porquê da vio-
lação, geram ao usuário 
o direito de recebimento 
de indenização por danos 
morais e, mediante de-
monstração, materiais.

Com o aumento do uso 
dessas plataformas, os 
escritórios de advocacia 
vêm recebendo cada vez 
mais casos de queixas 
como estas, como é o caso 
do Escritório Guerra Pelo 
Consumidor, que recebe 

REPRODUÇÃO

utilizam profissionalmen-
te, ainda ficam sem sa-
ber as razões para isso ter 
acontecido, sem, ao menos, 
serem notificados previa-
mente sobre qual teria sido 
a violação. Porém, segundo 
o especialista, o direito de 
resposta é uma garantia 
constitucional dos cida-
dãos e se aplica também 
às grandes redes de co-
municação.

“O Art. 20 diz que sempre 
que tiver informações de 
contato do usuário dire-
tamente responsável pelo 
conteúdo a que se refere o 
art. 19, caberá ao provedor 
de aplicações de internet 
comunicar-lhe os motivos 
e informações relativos à 
indisponibilização de con-
teúdo, com informações 
que permitam o contra-
ditório e a ampla defesa 
em juízo, salvo expressa 
previsão legal ou expressa 
determinação judicial fun-
damentada em contrário. É 
que, sem informação, não 
há efetivo meio de defe-
sa ao usuário”, destacou o 
advogado Flávio Guerra, do 
Guerra Pelo Consumidor.

Por isso, a 1ª Vara Cível 
do Foro de Taubaté, do 
Tribunal de Justiça de São 
Paulo (TJSP) entendeu e 
citou que “mera suspeita 
de abuso das condições 
contratuais, sem a indi-
cação pontual da infração 
que justificaria a suspen-
são do serviço, não autoriza 
o cancelamento unilateral 
da conta de rede social 
utilizada, bem como das 
demais funcionalidades 
contratadas, sem que o 
provedor do serviço ofe-
reça condições para a parte 
recuperar o conteúdo de 
documentos e produtos 
sobre os quais não recai 
suspeita de abuso”.

Em outro caso, no Dis-
trito Federal, a juíza do 4º 
Juizado Especial Cível de 
Brasília condenou o Face-
book Serviços Online Brasil 
ao pagamento de danos 
morais por ter bloqueado o 
perfil de uma usuária, sem 
apresentar as razões para 
o bloqueio. Foi determina-
do, ainda, que o provedor 
da rede social não volte a 
bloquear a conta da usuária 
em questão.

constantemente pedidos de 
orientações e informações 
de amazonenses sobre o 
banimento abrupto de suas 
contas.

“Eu recebo inúmeras re-
clamações de amazonenses 
pedindo orientação sobre 
este tipo de situação. Ob-
serva-se, de forma evidente, 

os prejuízos suportados de 
diversas maneiras: a perda 
de visibilidade na plataforma 
e a privação (ilícita) de seu 
instrumento de trabalho e 
de sua fonte de renda. Ain-
da, note-se que a suspensão 
per se caracteriza situação 
extremamente vexatória: é 
certo que a parte perde credi-

bilidade no meio digital, seja 
para com seus seguidores e 
fãs, seja para com seus con-
tratantes”, explicou Guerra.

Direito de resposta é uma 
garantia constitucional

Conforme o advogado, 
além de serem punidos pelo 
bloqueio das redes, pois as 

beneficiou mais de 30 mil 
estudantes, do 5º e 9º ano, 
do ensino fundamental de 
330 escolas. O “Educa+” pro-
moveu simulados, o 6º tempo 
com aulas de reforço nas 
disciplinas de língua portu-
guesa e matemática, e ainda 
sequência didática, forma-
ção integrada pró-Saeb e 
acompanhamento familiar.

“A gestão do prefeito Da-

vid sempre confiou no nos-
so trabalho, desenvolvemos 
atividades sempre na busca 
de melhorar a educação mu-
nicipal pública e o resultado 
está aí. Estamos extrema-
mente felizes, não foi nada 
fácil, mas o desafio moti-
vou todos que fazem parte 
desse processo. Nós temos 
um gestor que acredita na 
nossa força e não decep-

cionamos, só gratidão por 
esses resultados”, enfati-
zou Dulce Almeida, titular 
da Secretaria Municipal de  
Educação (Semed).

Para o diretor da escola 
municipal Vila da Felicida-
de, Francisco Sales, que fica 
no Mauazinho, Zona Leste, 
o resultado já era esperado.

“Há 10 anos nossa escola 
está sempre entre as me-

lhores notas nos anos ini-
ciais, nós esperávamos uma 
boa nota, mas esse resul-
tado surpreendeu e isso 
se deu pelas ações que já 
desenvolvemos desde o 1º 
ano e com a execução do 
‘Educa+’. Estamos muito fe-
lizes e parabenizo a todos 
que trabalham na escola, 
os alunos e os familiares”,  
concluiu o gestor.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Comercialização do álcool 70% 
volta a ser proibida em maio
Produto foi 
autorizado 
por ocasião da 
pandemia

DIVULGAÇÃO

A comercialização de 
álcool líquido na con-
centração de 70% 
volta a ser proibida 

a partir do dia 1º de maio, 
de acordo com a determi-
nação da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (An-
visa). A medida é justificada 
pelo risco do produto causar 
acidentes devido à alta infla-
mabilidade. 

Até dia 30 de abril, es-
tabelecimentos comerciais 
que ainda tiverem o produ-
to, como mercadinhos, mer-
cearias e farmácias podem 
vender e, assim, esgotá-los, 
de forma que atendam à le-
gislação sanitária.

A Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas - Dr. 
Rosemary Costa Pinto (FVS-
-RCP), da Secretaria de Es-
tado de Saúde do Amazonas 
(SES-AM), reforça o alerta à 
população sobre a proibição.

“O retorno da restrição da 
comercialização do álcool 
líquido a 70%, diretamente 
ao consumidor, tem o ob-
jetivo de prevenir aciden-
tes durante a manipulação 
do produto, inclusive por 
crianças”, destaca a direto-
ra-presidente da FVS-RCP,  
Tatyana Amorim.

Em gel liberado
A restrição se limita ao 

produto na forma líquida e, 
mesmo após o dia 30 de 
abril, a população continuará 

Em Tempo

REPRODUÇÃO

   Da redação

Yohan Emanuel, o bebê 
de 1 mês e 28 dias que 
morreu após dar entra-
da na Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) Cam-
pos Sales, na Zona Oes-
te de Manaus, durante a 
segunda-feira (22), teve 
traumatismo craniano, 
segundo laudo do Insti-
tuto Médico Legal (IML).

A criança apresentou 
sinais de agressão e já 
chegou no local sem vida. 
A equipe hospitalar ten-
tou reanimar Yohan, sem 
sucesso. Logo em seguida, 
os profissionais de saúde 
perceberam as agressões 

no corpo da vítima e acio-
naram a polícia suspei-
tando de que o bebê havia 
sido agredido por algum 
familiar.

Segundo a delegada 
Joyce Coelho, titular da 
Delegacia Especializada 
em Proteção à Criança e 
ao Adolescente (DEPCA), 
a mãe, de 16 anos, infor-
mou que amamentou o 
filho e colocou o bebê para 
dormir. Quando acordou, 
o filho estava com marcas 
roxas e já sem sinais vitais.

Um inquérito foi instau-
rado para apuração e o 
caso é investigado pela 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM).

Universidade amazonense atinge 
nota máxima no curso de medicina

FAMETRO

IML aponta causa 
de morte de bebê

    Da redação

O Centro Universitário 
Fametro conquistou a nota 
máxima no curso de Medi-
cina, obtendo o conceito 5, 
durante o processo de ava-
liação realizado pelo Minis-
tério da Educação (MEC). 
Este resultado coloca o 
curso entre os mais desta-
cados no cenário nacional, 

especialmente no que diz 
respeito ao compromisso 
com a qualidade educacio-
nal e o desenvolvimento 
integral dos estudantes.

Entre os dias 17 a 19 de 
abril, avaliadores do MEC 
estiveram na instituição 
para uma análise abran-
gente que incluiu diver-
sos aspectos como cor-
po docente, atividades 

de pesquisa e extensão, 
compromisso social, atu-
ação da Comissão Própria 
de Avaliação (CPA), gestão 
acadêmica, infraestrutura 
e práticas pedagógicas. A 
avaliação culminou com a 
concessão da nota máxi-
ma, um reflexo do empenho 
contínuo da universidade.

“A conquista é resulta-
do do esforço coletivo de 

LAUDO

DIVULGAÇÃO

Entre os dias 17 a 19 de abril, avaliadores do MEC estiveram na instituição para uma análise

Até dia 30 de abril, estabelecimentos comerciais que ainda tiverem o produto podem vender e, assim, esgotá-los, de forma que atendam à legislação sanitária

Inquérito foi instaurado e o caso é investigado pela PC-AM

com disponibilidade do álco-
ol 70% em gel, que é igual-
mente eficaz na higienização 
das mãos e de superfícies.

O responsável pela Vigilân-
cia Sanitária da FVS-RCP, Ja-
ckson Alagoas, reforça que a 
proibição existe desde 2002, 
tendo a Anvisa flexibilizado 
a comercialização do produ-

to, em função da pandemia 
da Covid-19, até o dia 31 de 
dezembro de 2023, ficando 
permitido o esgotamento 
dos estoques até o final do 
mês de abril de 2024.

“É importante ressaltar que 
a decisão da Anvisa não im-
pacta em indisponibilidade de 
produtos para higiene e de-

sinfeção das mãos e das su-
perfícies, pois há várias outras 
opções de produtos para a 
mesma finalidade disponíveis 
à população”, afirma Jackson.

Monitoramento
A partir de 1º de maio, as Se-

cretarias Municipais de Saú-
de, por meio das vigilâncias 

sanitárias municipais, segui-
rão realizando a fiscalização 
quanto à venda proibida de 
álcool a 70% na forma líqui-
da. A população pode de-
nunciar irregularidades em 
relação à comercialização 
proibida do produto às vigi-
lâncias sanitárias do municí-
pio do Amazonas onde está 

situado o estabelecimento  
denunciado. 

Em Manaus, a população 
pode denunciar irregulari-
dades sanitárias relativas a 
produtos e serviços por meio 
da Ouvidoria da Visa Manaus, 
no número (92) 98842-8481, 
ou pelo e-mail visamanaus.
ouvidoria@gmail.com.

toda a nossa comunidade 
acadêmica, nosso agra-
decimento especial aos 
nossos alunos, docentes, 
coordenação de curso e 
corpo administrativo. 
Comprovamos mais uma 
vez que estamos no ca-
minho certo, reforçando 
nosso compromisso com 
uma educação transfor-
madora”, ressaltou Maria 
do Carmo Seffair, reitora 
da Fametro.

Exclusividade do Norte
Os estudantes desfru-

tam de vantagens, como 
práticas desde o primeiro 
período, uma metodolo-
gia inovadora e uma in-
fraestrutura de excelên-
cia, além dos melhores 
docentes da área médica 
de ensino.

A disciplina de empre-
endedorismo e inovação 
em saúde é um dife-
rencial que prepara os 
alunos para os desafios 
do mercado e incentiva 
a participação em pro-
jetos de pesquisa e ex-
tensão, fortalecendo o 
perfil empreendedor e a 
capacidade de contribuir 
significativamente para a 
saúde regional.
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Em 2023, apenas 
152,5 mil crianças 
ficaram sem vacina 
contra a Pólio

DIVULGAÇÃO

Em 2023, o número de 
crianças que não re-
ceberam a primeira 
dose da vacina contra 

a Pólio foi menor do que em 
2022. Novos dados analisados 
pelo Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Unicef) 
mostram que o Brasil conse-
guiu retomar os avanços na 
imunização infantil, após anos 
de queda nas coberturas va-
cinais no País, que colocaram 
em risco a saúde de milhões 
de crianças. Mesmo com os 
avanços, ainda há crianças 
não vacinadas no Brasil, que 
precisam ser encontradas e 
imunizadas, em um esforço 
conjunto envolvendo Saúde, 
Educação e Assistência Social.

O levantamento realizado 
pelo Unicef, com base em da-
dos do Ministério da Saúde, 
mostra que, em 2022 nasce-
ram 2,56 milhões de crianças 
no Brasil e foram aplicadas 
2,32 milhões de primeiras 
doses da Pólio (VIP) – o que 
significa que 243 mil crian-
ças não receberam a primeira 
dose contra a Pólio. Em 2023, 

Em Tempo

Dados comprovam a retomada da 
imunização infantil no País, mas 

ainda é preciso avançar

croplanejamento, inédita no 
país, respeitando a realidade 
de cada estado e município, 
para que, numa relação tri-
partite, possamos estabele-
cer estratégias de vacinação 
de acordo com a realidade 
local, ampliando, assim, o 
alcance da imunização. Sem 
contar a campanha contra a 
desinformação por meio do 
programa Saúde com Ciên-
cia. Entre 2023 e 2024, após 
todo esse esforço, registra-
mos aumento nas coberturas 
vacinais de 13 dos 16 principais 
imunizantes do calendário do 
Programa Nacional de Imuni-
zações”, destaca a ministra da 
Saúde, Nísia Trindade.

Avanços nessa linha têm 
sido vistos no Brasil, como o 
recém-lançado “Movimento 
Nacional pela Vacinação na 
Comunidade Escolar”, levan-
do a imunização para dentro 
das escolas públicas. O Uni-
cef defende que esses me-
canismos intersetoriais de 
imunização sejam cada vez 
mais ampliados, articulando 
também com a Assistência 
Social, por meio dos CRAS, 
do Programa Criança Feliz e 
de tantas outras estratégias 
que alcançam as famílias em 
situação mais vulnerável.

Unicef
Para contribuir com esse 

esforço nacional, o Unicef no 

esse dado melhorou: nasce-
ram 2,42 milhões de crianças 
no Brasil e foram aplicadas 
2,27 milhões de primeiras do-
ses da Pólio Injetável, fican-
do faltando 152,5 mil crianças 
sem vacina.

“A retomada da imuniza-
ção no Brasil é um avanço 
que merece ser comemora-
do, mostrando um esforço 
do País para cuidar da saúde 
de cada criança. Os desafios, 
no entanto, ainda existem e 
precisam ser adequadamente 
abordados. É urgente encon-
trar e imunizar cada menina 
e menino que não recebeu 
as vacinas”, defende Youssouf 
Abdel-Jelil, representante do 
Unicef no Brasil. “Essa busca 
tem de ultrapassar os muros 
das unidades básicas de saú-
de e alcançar outros espaços 
em que crianças e famílias, 
muitas em situação de vul-
nerabilidade, estão. Nesta Se-
mana Mundial de Imunização, 
destacamos a urgência de um 
compromisso de País, levan-
do a imunização para escolas, 
CRAS e outros locais e equi-
pamentos públicos”, afirma 
Youssouf Abdel-Jelil.

“No Brasil, o avanço das 
coberturas vacinais é resul-
tado de um planejamento 
que adotamos desde o iní-
cio da gestão, com a criação 
do Movimento Nacional pela 
Vacinação, a estratégia de mi-

Países assinam declaração
pela liberação de reféns 

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva afirmou a jornalistas, na 
terça-feira (23), que o Brasil as-
sinou junto com outros 16 países 
uma declaração pela libertação 
dos reféns sob poder do Hamas 
em Gaza.

Desde o início da guerra, em 
outubro, o Hamas fez vítimas e 
sequestrou reféns de diferentes 
nacionalidades, incluindo cida-
dãos dos países que assinam a 
carta, além de israelenses.

A declaração é conjunta de Bra-
sil, Alemanha, Áustria, Argentina, 
Bulgária, Canadá, Dinamarca, Es-
panha, Estados Unidos, França, 
Hungria, Polônia, Portugal, Romê-
nia, Reino Unido, Sérvia e Tailândia.

“Apelamos pela libertação ime-
diata de todos os reféns do Ha-
mas, que se encontram detidos 
em Gaza há mais de 200 dias. En-
tre eles estão os nossos próprios 
cidadãos. O destino dos reféns e 
da população em Gaza, que estão 
protegidos pelo direito interna-
cional, é motivo de preocupação 
internacional”.

Para as nações signatárias, a 
libertação dos reféns permitiria 
um cessar-fogo imediato.

Os países dizem que o acordo 
“facilitaria o envio de assistência 
humanitária adicional a toda a 
Faixa de Gaza e conduziria ao fim 
crível das hostilidades”.

As negociações entre Israel e 
Hamas, mediadas pelo Egito e o 
Catar, estão interrompidas.

Sequestro 
No dia 7 de outubro de 2023 o 

grupo extremista Hamas atacou 
Israel com foguetes e invadiu o 
território furando o bloqueio ao 
sul do país. Centenas de pesso-
as foram assassinadas em co-
munidades localizadas perto da 
Faixa de Gaza. O Hamas também 
atacou uma festa de música 
eletrônica, realizada a cerca de 
20km da fronteira e deixou 260 
mortos. Segundo o governo is-
raelense mais de 400 pessoas 
foram assassinadas no ataque do 
Hamas e centenas de pessoas  
foram sequestradas.

GAZA

Hamas fez vítimas e sequestrou reféns de diferentes nacionalidades

Vista da torre de uma igreja no norte de Barcelona, na Espanha 

Espanha cria fundo para vítimas de 
abuso sexual por membros da igreja

A Espanha vai criar um fundo para 
indenizar cerca de 440 mil vítimas de 
décadas de abuso sexual por mem-
bros da Igreja Católica, anunciou na 
terça-feira (23) o ministro da Justiça, 
Felix Bolanos. “Queremos responder 
para prevenir, reparar e tentar saldar 
a dívida que nossa sociedade tem com 
as vítimas”, disse.

Em outubro, um relatório de 779 
páginas divulgado pelo governo es-
panhol estimou que 1,13% da popu-
lação do país sofreu abusos sexuais 
em âmbito religioso nos últimos 80 
anos. Das 440 mil vítimas, segundo 
o levantamento, 233 mil sofreram 
abuso direto por membros do clero 
como padres ou sacerdotes. Outros 
207 mil casos foram perpetrados por 
funcionários de igrejas ou de escolas 
religiosas.

O esquema planejado pelo gover-
no é previsto para vigorar até 2027, 
embora a fórmula para realizar as 
indenizações ainda não tenha sido 
definida. O fundo será financiado em 
grande parte pela Igreja Católica.

Bolanos disse que seu ministério 
negociaria com os bispos a contribui-
ção para que a Igreja “pagasse toda ou 
uma parte substancial da indenização 
e fornecesse outros elementos de 
reparação simbólica”.

O ministro ainda disse que um órgão 
especializado independente estuda-
ria os casos em que o abusador é uma 
pessoa que já morreu. O governo quer 
organizar ainda um evento público 
com as vítimas e seus parentes para 
oferecer uma “reparação simbólica” 
em nome do Estado.

No início de abril, a Igreja Católica 
de Portugal anunciou que concederá 

NACHO DOCE 

INDENIZAÇÃO
IBRAHEEM ABU MUSTAFA 

uma “compensação econômica” 
às vítimas de abusos sexuais co-
metidos por membros do clero. O 
anúncio aconteceu pouco depois 
de um ano da publicação de um 
relatório que revelou a magnitu-
de dos casos no país.

Um relatório publicado em 
fevereiro de 2023 revelou que 
pelo menos 4.815 crianças e 
adolescentes foram vítimas de 
violência sexual desde o ano de 
1950 no coração do catolicismo 
português.

A Igreja Católica tem sido aba-
lada nos últimos 20 anos por uma 
série de escândalos em todo o 
mundo, muitos de abuso sexual 
contra crianças. Na Espanha, um 

país tradicionalmente católico, 
mas que vem se tornando cada 
vez menos ligado à fé cristã, as 
acusações de abusos só come-
çaram a aparecer nos últimos 
cinco anos, sendo inicialmente 
negadas pelo alto clero.

Em 2021, por exemplo, a França 
calculou em 330 mil o número 
de vítimas (200 mil abusos co-
metidos por padres), ou 0,5% de 
sua população. Assim, ter mais 
que 1% da população vítima de 
abuso em contexto religioso dei-
xa a Espanha na posição de um 
dos países mais atingidos pelo 
problema em todo o mundo, de 
acordo com levantamento do  
jornal El País.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Número de crianças vacinadas 
contra pólio aumenta no Brasil 

Brasil conta com a estratégia 
Busca Ativa Vacinal (BAV). 
Trata-se de uma iniciativa 
para apoiar os municípios na 
garantia da imunização in-
fantil. A BAV visa: contribuir 
com os municípios na iden-
tificação de crianças meno-
res de 5 anos com atraso 
vacinal ou não vacinadas; 

estabelecer estratégias para 
encaminhamento delas aos 
serviços de saúde e atua-
lizações de vacinação; mo-
nitorar as coberturas vaci-
nais; acompanhar a situação 
vacinal da população-alvo; 
e identificar e responder a 
vulnerabilidades que levam 
à não vacinação.

A estratégia incentiva a par-
ticipação de diferentes áre-
as nessa busca ativa – como 
Educação, Saúde, Assistência 
Social, entre outras –, fortale-
cendo a rede de garantia de 
direitos. Para a BAV, o Unicef 
conta com a parceria estraté-
gica de Pfizer e Fundação José 
Luiz Egydio Setúbal.
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

A Síndica do Condomínio Acácias I, no uso de suas atribuições, convoca os (as) senhores 
(as) condôminos (as) para Assembleia Geral Extraordinária, que se fará realizar, no dia 
06/05/2024 (segunda-feira), no salão de Festas do Condomínio Acácias I, situ a Rua José 
de Alencar, nº413, Conjunto Nova República as 19:00 horas em primeira convocação, 
com a presença de maioria absoluta dos condôminios ou às 19:30 horas em segunda e 
última convocação, com qualquer número de condôminos, para deliberarem a seguinte 
ORDEM DO DIA:

1.  Apresentação, Deliberação e Votação de Proposta para Contratação de Garantidora;

OBSERVAÇÕES:
a) É lícito aos senhores condôminos se fazerem representar na assembleia ora convocada por 
procuradores, munidos com procurações especificas.
b) A ausência dos senhores condôminos não os desobriga de aceitarem como tácita concordância 
aos assuntos que forem tratados e deliberados.
c) Lembramos que somente terão direito a voto e participação os condôminos ou as unidades 
que estiverem quites com o condomínio, conforme estabelece o Código Civil Brasileiro – Artigo 
1.335 – inciso III e Convenção Condominial.
d) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei nº 10.406/02 e Convenção 
Condominial.

 Manaus/AM, 20 de Abril de 2024.
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 DIVULGAÇÃO/SECRETARIA DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA

A Semana do Quadrinho 
nacional de Manaus re-
torna em sua sexta edi-
ção destacando o talen-

to dos quadrinistas brasileiros, 
em especial, os da região ama-
zônica. O evento, realizado pela 
Produtora Nona Arte com apoio 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, ocorrerá 
de sexta-feira a domingo (26 
a 28/04), com entrada gratui-
ta em três espaços culturais 
mantidos pelo Governo do 
Estado. 

As atividades irão acon-
tecer simultaneamente 
na Biblioteca Pública do 
Amazonas, no Palacete 
Provincial e no Centro de 
Artes Visuais da Galeria do 
Largo, das 14h às 20h. Com 
uma programação diversifi-
cada, a sexta edição inclui a 
participação de artistas locais 
e de todo o Brasil, convidados 
renomados do mercado nacio-
nal, sorteios, oficinas, palestras, 
exposição inédita, sessão de 
autógrafos e muito mais so-
bre o universo das histórias em 
quadrinhos.

Segundo a idealizadora do 
projeto Norte em Quadrinhos, 
Sâmela Hidalgo, os dois princi-
pais focos e objetivos da sema-
na temática estão na divulga-
ção dos artistas amazonenses 
e na movimentação do cenário 
de quadrinhos local. “Queremos 
proporcionar um ponto de en-
contro anual, onde leitores e 
quadrinistas possam compar-
tilhar suas histórias e, princi-
palmente, enxergarem nessas 
obras suas vivências, regiona-
lidades e representatividade. 
Nessa troca de experiências, as 
histórias em quadrinhos, assim 
como a leitura em geral, têm o 
poder de conectar pessoas e 
seus mundos”, disse Sâmela, 
também co-organizadora do 
evento.

Entre as atividades propos-
tas, merece destaque a 

Batalha dos Ar-
tistas, onde 

Em Tempo

Renan Quinalha vai participar da programação no Festival Literário 

Festival Literário do Centro 
será do dia 26 a 28 de abril 

Começa nesta sexta-
-feira (26), a partir das 
19h, no Centro Cultural 
Casarão de Ideias (CCCI), 
a segunda edição do Fes-
tival Literário do Centro, 
o Flic. O evento, que é 
gratuito e segue até o do-
mingo (28), visa populari-
zar o livro tornando-o um 
instrumento de acesso às 
informações e ao conhe-
cimento.

Segundo o diretor do 
CCCI e idealizador do 
evento, João Fernandes, 
o Flic de 2023 contou mais 
de 8.500, o que referen-
dou esta segunda edição. 
“O festival foi muito bem 
recebido pela população 
de Manaus. Ficou claro 
que existe uma deman-
da no que diz respeito 

à literatura, e a leitura 
precisa ser incentivada, 
assim como possibilidade 
de espaço para novos au-
tores e o intercâmbio com 
profissionais de outros 
estados”, comenta ele.

Na sexta-feira, a partir 
das 19h, a galeria do Ca-
sarão de Ideias receberá 
a instalação ‘Uma Poética 
da Leitura’. Já no sábado 
(27/04), das 14h às 16h, o 
Casarão recebe a escri-
tora Myriam Scotti com 
a oficina ‘Crônicas Lite-
rárias’. A partir das 17h, 
Jarid Arraes, Amara Moira, 
Debora Barcelar e Sony 
Ferseck se reúnem para a 
roda de conversa ‘Recon-
figurando As Narrativas’, 
mediada por Jaúna Gor-
diano. Ainda no sábado, a 

partir das 20h, na Livraria 
da Barroso, localizada na 
expansão do Casarão de 
Ideias, haverá lançamen-
tos de obras.

Ocupação
No domingo (28), último 

dia do Flic, a rua Bar-
roso será ocupada com 
uma série de atividades, 
a partir das 16h. No local, 
o público poderá encon-
trar uma estrutura que 
abrigará 20 autores lan-
çando suas obras a cada 
uma hora, feira criativa e 
um espaço gastronômico. 
Às 16h30, Jarid Arraes e 
Sony Ferseck participam 
da mesa-redonda ‘A Es-
crita Sob a Ótica do Cor-
po Feminino’, mediada por 
Myriam Scotti.

DIVULGAÇÃO

GRATUITO 

Já às 18h30, Amara Moira 
e Renan Quinalha parti-
cipam da mesa-redonda 
‘Literatura Brasileira Por 
Um Olhar Trans/Viado’, 
com mediação de Aritana 
Tibira. Às 20h, será pro-
movida a mesa-redonda 
‘Festas Populares e Seu 
Registro Para A Literatura 
Brasileira’, com Allan Ro-
drigues e Diego Omar, com 
mediação de Bia Calheiros.

E finalizando a pro-
gramação do Flic 2024, 
às 21h30, haverá o show 
‘Tem Festa no Terreiro: É 
Boi-Bumbá’, com a banda 
Nação Bumbás, além as 
levantadoras de toadas 
Márcia Siqueira (Garanti-
do) e Mara Lima (Capri-
choso). “Se você gosta de 
literatura, de conhecer 
novos autores, de cultura 
e arte, te convido a parti-
cipar do Festival Literário 
do Centro, que foi pensa-
do e preparado com muito 
entusiasmo”, finaliza João 
Fernandes.
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Semana do 
Quadrinho 

terá oficinas, 
palestras 

e batalhas 
de desenhistas 

desenhistas participam de 
uma disputa de desenhos, 
sendo o vencedor escolhido 
pelo próprio público. Haverá 
ainda oficina de modelo vivo 
com cosplay, oferecendo aos 
visitantes uma experiência 
única que permitirá um mer-
gulho no mundo dos quadri-
nhos de forma interativa e 
divertida.

Além disso, será realizada 
a inédita exposição “Sangue, 
Suor e Nanquim”, na Gale-
ria do Largo, no Centro, com 
visitação gratuita, que traz 
um panorama dos últimos 
10 anos do cenário de qua-
drinhos do Norte. O projeto 
é contemplado no edital da 
Lei Paulo Gustavo, promovido 
pela Secretaria de Cultura do 
Amazonas.

O criador e organizador do 
evento, Evaldo Vasconcelos, 
ressalta que a produção de 
quadrinhos na região conquis-

tou o país pelo po-
tencial e qualidade 
das obras criadas 

pelos artistas 
locais. “É uma 

oportunida-
de de co-

nectar e 
m o s -

t r a r 
a o 

mundo que há uma produção 
vibrante e em ascensão de 
quadrinhos na região norte”, 
destaca Evaldo. “Esse inter-
câmbio cultural que o evento 
proporciona, reunindo quadri-
nistas e leitores do Amazonas 
com artistas e profissionais 
convidados de todo o Brasil, 
fortalece ainda mais os laços 
entre o Amazonas e o restante 
do país”, finaliza o idealizador 
da mostra.  

Programação
Alguns dos convidados da Se-

mana do Quadrinho Nacional 
de Manaus são: Sidney Gus-
man, editor e idealizador das 
Graphics MSP do estúdio de 
Mauricio de Sousa Produções; 
Rafael Calça, roteirista da trilo-
gia Jeremias, da Turma da Mô-
nica, premiada com o Prêmio 
Jabuti; Luiza Souza (IlustraLu), 
autora da aclamada HQ Arlindo, 
publicada pela Seguinte, selo 
jovem da Companhia das Le-
tras; Guilherme Infante, criador 
das populares tirinhas do “Ca-
pirotinho” que conquistaram a 
internet; Fúlvio Pacheco, autor 
e coordenador da Gibiteca de 
Curitiba; e o renomado jorna-
lista e quadrinista amazonense, 

Mário Adolfo, cujas tirinhas e 
histórias do Curumim marca-
ram uma geração de leitores.

De representatividade às 
tendências emergentes, as ofi-
cinas, bate-papos e palestras 
pretendem proporcionar uma 
visão do cenário atual da indús-
tria de quadrinhos no Brasil. 

Os participantes abordarão 
temas diversos, desde a cria-
ção de tirinhas para as redes 

sociais ao crescente mer-
cado de quadrinhos 

na região Norte 
do país. Serão 
discutidas, ainda, 
maneiras de utili-
zar os quadrinhos 
como ferramenta 
educacional na 

sala de aula, estra-
tégias para produção 

d e quadrinhos indepen-
dentes, técnicas de criação de 
personagens e até mesmo o 
panorama dos quadrinhos in-
dígenas no Brasil. 

Confira a programação do 
primeiro dia (26/04) da se-
mana dedicada à nona arte:

Biblioteca Pública do Amazo-
nas (Rua Barroso, 57 - Centro)

14h - Abertura do evento/ 
Quiz com Sorteio de Quadri-
nhos

15h - Bate-Papo: Biblioteca 
e Quadrinhos com David Car-
valho e Fúlvio Pacheco

15h - Oficina de Quadrinhos 
para crianças com Geovan 
Motter

16h - Lançamento da Turma 
do Malandrinho e Filha do Gi-
gante de Gelo

16h - Sessão de Autógrafos 
com Mário Adolfo.

16h - Guilherme Infante ses-
são de autógrafos

17h - Sessão de autógrafos 
com Sidney Gusman e Rafael 
Calça

20h - Encerramento do 
evento

Palacete Provincial (Aveni-
da Sete de Setembro, Praça 
Heliodoro Balbi - Centro)

14h - Palestra Como Usar 
Quadrinhos em Sala de Aula 
com Evaldo Vasconcelos.

15h - Palestra Produção In-
dependente de Quadrinhos no 
Brasil com Luiz Andrade

16h - Bate-papo: 12 Anos de 
Graphic MSP com Sidney Gus-
man, Rafael Calça, Cora Ottoni, 
Max Andrade. Mediação: Luiz 
Andrade

Galeria do Largo (Rua Costa 
Azevedo, 290 – Centro)

18h30 - Abertura Exposição 
‘Sangue, Suor e Nanquim

Para mais informações e a 
programação completa, con-
sulte as redes sociais oficiais 
@culturadoam e @semanado-
quadrinho.mao.

Eventos acontecer 
na Biblioteca Pública do 

Amazonas, no Palacete 
Provincial e 
no Centro de 
Artes Visuais da 
Galeria do Largo

Espaços culturais mantidos pelo 
Governo do Estado realizam Semana 

do Quadrinho Nacional
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Fluminense afasta jogadores por ‘festinha’ no hotel
PUNIÇÃO

MARCELO GONÇALVES/FFC

Da redação

O Fluminense informou 
que os atletas John Ken-
nedy, Kauã Elias, Arthur e 
Aleksander foram afasta-

dos em razão de atos de 
indisciplina cometidos du-
rante a concentração para 
o duelo diante do Vasco. O 
clube divulgou uma nota na 
terça-feira (23), enquanto 

se prepara para o duelo con-
tra o Cerro Porteño-PAR, 
nesta quinta-feira (25), pela 
Copa Libertadores. 

Formados nas categorias 
de base do clube, os quatros 

John Kennedy foi o autor do gol do Fluminense no título da Copa Libertadores de 2023, no Maracanã

Manaus, quarta-feira, 24 de abril de 2024
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Rubro-Negro viajou 
sem sete titulares 
para duelo contra 
Bolívar-BOL, pela  
Copa Libertadores

Em Tempo

O Flamengo vai buscar 
sua primeira vitória 
fora de casa na atual 
edição da Copa Li-

bertadores. O Rubro-Negro 
entra em campo hoje (24), às 
20h30 (horário de Manaus), 
para enfrentar o Bolívar-
-BOL, pela terceira rodada 
da fase de grupos da compe-
tição continental, no estádio 
Hernando Siles, em La Paz, 
a 3.600m de altitude. O time 
comandado por Tite não vai 
ter sete titulares na partida.

O Flamengo divulgou a 
lista de desfalques para a 
partida na terça-feira (23). 
Entre as ausências estão 
Pedro, De Arrascaeta, Léo 
Pereira, Erick Pulgar, Allan, 
Ayrton Lucas e Varela. Além 
desses nomes, Everton Ce-
bolinha também segue no  
Departamento Médico. 

“A vontade do técnico é 
competir todos os atletas 
e colocar. Mas tem alguns 
atletas com seis ou sete jogos 
seguidos. Aí o departamento 
médico diz: ‘A nossa posição é 
de cuidados’”, disse o técnico 
Tite após a partida contra o 
Palmeiras, no domingo (21), 
pelo Campeonato Brasileiro. 
Pedro e De la Cruz foram 
poupados naquele jogo.

Em nota divulgada pelo 
Flamengo, o clube alegou 
que o volante Allan apre-
senta “traços falcêmicos”, 
que podem prejudicar a 

Mengo com desfalques 
na altitude de La Paz

alta performance em alti-
tude, enquanto Léo Pereira 
tem quadro viral. Já Varela, 
Ayrton Lucas, Erick Pulgar, 
Arrascaeta e Pedro seguirão 
planejamento da comissão 
técnica e não serão rela-
cionados para enfrentar o 
Bolívar. 

O técnico Tite tem pou-
pado jogadores nas últimas 
partidas por conta da minu-
tagem estipulada pelo Fla-
mengo para cada um dos 
atletas.

Desta forma, o Rubro-
-Negro terá oito desfalques 
ao todo na terceira rodada 
da fase de grupos da Liber-

tadores. Com uma vitória e 
um empate em dois jogos, 
o Flamengo ocupa o segun-
do lugar do Grupo E e está 
atrás do líder Bolívar-BOL, 
que tem 100% de aprovei-
tamento.

Caso Gabigol
O CAS (Corte Arbitral do 

Esporte) definiu, na terça-
-feira (23), o tribunal arbitral 
que fará o julgamento de 
Gabigol, suspenso do fute-
bol por dois anos por fraude 
em exame antidoping e que 
pede pede condições de jogo 
novamente.

O julgamento funcionará 

com três árbitros analisando 
o pedido do atleta. Um árbitro 
é indicado pelo próprio CAS, 
que é considerado uma espé-
cie de diretor da mesa. Outro 
árbitro é indicado pela defesa 
de Gabigol e o último pela 
ABCD (Autoridade Brasileira 
de Controle de Dopagem). 
A defesa de Gabigol indicou 
um árbitro inglês, enquanto 
a ABCD indicou um árbitro 
alemão para o julgamento.

Com o tribunal arbitral de-
finido, o julgamento pode 
acontecer a qualquer mo-
mento, mas não há um pra-
zo definido. Os três árbitros 
escolhidos irão se reunir e as 

partes serão informadas de 
forma oficial pela secretaria 
do tribunal.

A defesa de Gabigol está 
confiante que o jogador po-
derá atuar novamente em 
breve. O atleta foi suspenso 
até o dia 7 de abril de 2025 
por fraude que ocorreu no 
dia 8 de abril de 2023. 

O último gol de Gabigol 
com a camisa do Flamen-
go foi marcado em 10 de 
fevereiro, contra o Volta 
Redonda, pelo Campeonato 
Carioca. O camisa 9 começou 
aquela partida como titular 
e o time comandado por Tite 
venceu por 3 a 0.

Nico de la Cruz e Lorran devem ser titulares no time que entra em campo contra o Bolívar-BOL, na altitude superior a 3.500m 

GILVAN DE SOUZA/CRF
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jogadores não viajarão com 
o restante do elenco para 
o Paraguai, onde a equipe 
comandada por Fernando 
Diniz encara o Cerro, pela 
terceira rodada da fase de 
grupos da Libertadores. 
Além disso, eles também 
estão fora do jogo contra o 
Corinthians, em São Paulo, 
pela quarta rodada do Bra-
sileirão, no final de semana.

O quarteto convidou mu-
lheres e organizou uma fes-
ta dentro da concentração. 
A movimentação incomo-
dou algumas lideranças do 
elenco, que solicitaram a 
concentração justamente 
para evitar problemas ex-
tracampo.

Com quatro pontos em 
duas partidas disputadas, o 
Fluminense lidera o grupo 
A da Libertadores. O duelo 
contra o Cerro Porteño-
-PAR acontece às 18h (ho-
rário de Manaus), no es-
tádio La Nueva Olla, pela 
terceira rodada da fase de 
grupos da competição.

“Os atletas John Kennedy, 
Kauã Elias, Arthur e Alex-
sander foram afastados em 
razão de atos de indisciplina 
cometidos na concentra-
ção do jogo contra o Vasco, 
e não viajarão hoje para a 
disputa da partida contra o 
Cerro Porteño, no Paraguai, 
e contra o Corinthians, em 
São Paulo”, disse o Flumi-
nense em nota.

Distância
A partir do jogo contra o 

Cerro Porteño-PAR, no Pa-
raguai, a equipe das Laran-
jeiras fará uma sequência 
de seis apresentações fora 
do Rio de Janeiro. Depois 
da partida em Assunção, o 
Fluminense enfrenta o Co-
rinthians, na Neo Química 
Arena, pelo Brasileirão. No 
dia 1º de maio, o desafio será 
contra o Sampaio Corrêa, 
em Cariacica, pela Copa do 
Brasil. 

O Fluminense volta a 
jogar como mandante no 
dia 4, contra o Atlético-MG, 

também pelo Brasileiro. No 
entanto, esse compromisso 
será novamente em Caria-
cica, segundo confirmação 
da própria Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF). 
O confronto seria realiza-
da no Maracanã, porém, no 
mesmo dia, está agendado 
um show da cantora norte-
-americana Madonna, em 
Copacabana, na Zona Sul da 
cidade. Assim, a Polícia Mi-
litar entende que não terá 
segurança suficiente para 
organizar os dois eventos.

Por fim, na sequência 
longe do Rio de Janeiro, o 
Fluminense atua em maio 
com o Colo-Colo-CHI, em 
Santiago, no dia 9, pela Li-
bertadores, e diante do São 
Paulo, dia 13, no Morumbis. 
O Fluminense retorna ao 
Maracanã apenas no dia 
19 de maio (o jogo contra 
o Vasco aconteceu em 20 
de abril), no duelo contra 
o Juventude-RS, pela séti-
ma rodada do Campeonato 
Brasileiro.

Verdão 
contra 
Del Valle

Da redação

O Palmeiras enfren-
ta o Independiente 
del Valle em Quito, no 
Equador, pela tercei-
ra rodada do grupo F 
da Copa Libertadores. 
O jogo acontece hoje 
(24), às 20h30 (horário 
de Manaus), no estádio 
Banco Guayaquil, e o 
Verdão quer assumir 
a liderança isolada da 
chave. 

O Verdão já é o atual 
líder com quatro pon-
tos, decorrentes de 
uma vitória (3 a 1 sobre 
o Liverpool-URU em 
casa) e um empate (1 
a 1 com o San Lorenzo-
-ARG fora). Bicampeão 
da Sul-Americana em 
2019 e 2022, o Del Valle 
soma 31 partidas como 
mandante em sua his-
tória na Libertadores, 
com 19 vitórias, 11 em-
pates e apenas uma 
derrota, justamente 
para o Palmeiras, em 
2021. Na ocasião, o 
time de Abel Ferreira 
venceu por 1 a 0, com 
gol de Raphael Veiga 
de pênalti. Na volta, no 
Allianz Parque, o Ver-
dão goleou por 5 a 0, 
com gols de Rony (duas 
vezes), Luiz Adriano, 
Patrick de Paula e Da-
nilo Barbosa.

Tricampeão (1999, 
2020 e 2021), o Alviver-
de participa da CON-
MEBOL Libertadores 
pelo nono ano seguido, 
um recorde brasileiro. 

GRUPO F
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Majestic BJJ movimenta  
cenário da luta na 4ª edição
Evento acontece na capital amazonense em 1º de maio e ainda vai promover seminário inédito com personalidades do Jiu-Jitsu

A quarta edição do 
Majestic BJJ está 
com programação 
definida, com alta 

expectativa de público lo-
cal, nacional e internacio-
nal. O evento de lutas será 
realizado em 1º de maio, no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques, a partir das 17h, com 
cards preliminar e principal. 
O Majestic BJJ 4 também vai 
realizar o inédito Seminário 
de Jiu-Jitsu, no mesmo dia 
dos 15 combates, e a pesa-
gem, no dia anterior.

Os ingressos são limitados 
e estão sendo vendidos em 
três categorias: R$ 50 (pis-
ta), R$ 100 (VIP) e R$ 1.000 
(mesa para cinco pessoas). A 
venda das entradas para o 
Majestic BJJ 4 continua de 
forma online pelo site Sympla. 
Interessados também podem 
adquirir os ingressos na Loja 
Megatuji, no Dom Pedro, e nas 

Em Tempo
DIEGO FORERO/DIVULGAÇÃO

JULCEMAR ALVES/SEDEL

Vinícius Santos começou a treinar com seis anos de idade

unidades das Lojas Maromba 
Suplementos, nos shoppings 
Manauara e Sumaúma.

“Teremos espaço para 
toda a família, para vendas 
e negócios, além, é claro, da 
área de lutas. A outra gran-
de inovação do Majestic é 
quanto ao aquecimento dos 
atletas, no qual vamos ter 
fisioterapeutas cuidando de 
todos. Serão espaços amplos 
para que os profissionais 
auxiliem preventivamente 
todos os participantes das 
lutas”, informou João Paulo 
Vieira, organizador do MBC4.

A pesagem oficial já está 
definida pela organização e 
acontecerá no auditório Be-
larmino Lins, na Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(ALEAM), no dia 30 de abril, 
a partir das 11h.

Seminário
Além do evento de lu-

tas, o Majestic BJJ realiza, 
também no dia 1º de maio, 

no Centro de Convenções 
Vasco Vasques, o inédito 
Seminário de Jiu-Jitsu com 
a presença do Mestre Luís 
“Guigo” Guilherme, Otávio 
Nalati e o fenômeno mun-
dial do Jiu-Jitsu kids, Daniel 
“220v” Pôncio. As inscrições 
para o seminário custam 
R$ 70 e o contato para a 
compra é (92) 99184-4994.

À tarde, a partir das 17h, 
o evento inicia com uma 
programação que se dividi-
rá entre Card Preliminar e 
Card Principal, totalizando 
ao menos 15 lutas. João 
Paulo destaca os espaços 
que serão oferecidos no 
MBC4. 

“Na área musical, teremos 
banda ao vivo, DJ e show de 
Boi-Bumbá, visto que nosso 
evento será acompanhado 
fora do Brasil e devemos 
apresentar nossa cultu-
ra. O Majestic terá ainda 
uma praça de alimentação”, 
pontuou.

Amazonense de 14 anos sonha com Jogos Olímpicos
O amazonense Vinícius 

dos Santos, de 14 anos 
de idade, treina diaria-
mente na Vila Olímpica 
de Manaus e sonha em 
representar o Amazonas 
em competições interna-
cionais, como nos Jogos 
Olímpicos. Atleta do Pro-
grama Esporte e Lazer na 
Capital e Interior (Pelci), 
Vinícius vem conquistan-
do seu espaço no cenário 
do tênis de mesa ama-
zonense e, atualmente, 

TÊNIS DE MESA

Evento de lutas casadas iinicia com uma programação que se dividirá 
entre Card Preliminar e Card Principal, a partir de 17h do dia 1º de maio

Em Tempo se prepara para a 3ª Etapa 
TMB Estadual Individual, 
que acontece em maio.

O jovem amazonense ti-
nha como esporte favorito 
o futsal, mas por uma es-
colha de sua mãe, que o 
incentivou a praticar uma 
modalidade diferente, aca-
bou escolhendo o tênis de 
mesa. Vinícius começou na 
Vila Olímpica com apenas 6 
anos e, no começo, levava o 
esporte como uma atividade 
de lazer.

“Com o passar dos anos 
e depois de muitos treinos, 

acabou se tornando um 
projeto para a minha vida”, 
exaltou Vinícius.

Por suas conquistas na 
base, o atleta acabou se 
destacando e ganhou uma 
bolsa para treinar na As-
sociação Esportiva de Ma-
naus, sendo treinado pelo 
mesatenista Mario Costa, 
um dos principais nomes da 
modalidade no Estado. Seu 
principal orgulho foi quan-
do disputou o Campeonato 
Amazonense de Tênis de 
Mesa pela primeira vez e 
acabou alcançando as fases 

finais em duas categorias, 
Sub-13 e Sub-15.

“Para o futuro quero me 
dedicar cada vez mais ao 
tênis de mesa, me tornar um 
atleta que possa competir 
em alto nível. Daqui a alguns 
anos, eu tenho como meta 
alcançar os Jogos Olímpicos 
e quem sabe trazer alguma 
medalha para nosso estado. 
No mais, só tenho a agrade-
cer ao Governo do Amazonas 
por me proporcionar um es-
paço como a Vila, me sinto 
como se fosse em casa”, 
finalizou Vinícius Santos.


